
Reportan a 
tres mil niños 
en lista de 
espera para 
Mejor Niñez 

SESIÓN DE COMISIÓN DE DESARROLLO SOCIAL EN CONCEPCIÓN

Una serie de problemas  
relacionados con el Servicio 
Nacional de Protección 
Especializada a la Niñez y 
Adolescencia (Mejor Niñez) 

se analizaron este jueves en 
la Comisión de Desarrollo 
Social, Superación de la 
Pobreza y Planificación de la 
Cámara de Diputados, que 

sesionó en el Salón Mural del 
Gobierno Regional del 
Biobío. Instancia que sirvió 
para conocer realidad de 
Biobío.

Jueza Carola Rivas detalló falencias en servicio.

CIUDAD PÁG. 8
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ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS. 15-16

Tras el fin del plan de contingencia por la falla en el Puente Ferroviario, la 
Seremi de Transportes anunció término de medida que fue valorada por 
representantes gremiales y sindicales de los taxibuses.  

Fin de vía exclusiva en el Llacolén: 
microbuseros piden que se mantenga

CIUDAD PÁGS 6-7 

CIUDAD PÁG.11

Imagen de Chile: El 
Biobío es protagonista 
de nueva estrategia 

Desde marzo de 2020, UdeC viene 
implementando un modelo de  
jornada laboral reducida.

FOTO. INAGEN DE CHILE.

UdeC culminará 
implementación  
total de ley de 40 
horas en julio 2023

FOTO: DIRCON UDEC.

Con la inauguración de la Sala 
de Telesalud Comunitaria, se  
implementa la estrategia de 
salud a distancia en comuna  
de la provincia de Biobío. 

CRT Biobío lanza 
estrategia de 
telemedicina en la 
comuna de Tucapel

CIENCIA&SOCIEDAD PÁG. 14
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Alcaldes de la zona 
acuden a Santiago para 
agilizar soluciones a 
problemas locales
Tras las respectivas reuniones de los alcal-
des de Santa Juana y Chiguayante con 
autoridades nacionales, se consiguieron 
acuerdos para concretar obras de  
infraestructura vial y social. 

POLÍTICA PÁG. 4

EDITORIAL: REPRESENTANTE PRESIDENCIAL EN REGIONES

Viernes 14 de abril de 2023, Región del Biobío, N°5415, año XV

Entrevista a directora ejecutiva de   
fundación, Rossana Dresdner, quien  
participará este viernes en la Asamblea 
Regional de Alcaldes en Mulchén. 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

JOSÉ RAMÍREZ GAETE 
Abogada Colectiva Justicia en Derechos Humanos

Mientras la Comisión Experta 
debate las iniciativas constitucio-
nales presentadas, que pueden ser 
revisadas por la ciudadanía en el si-
tio procesoconstitucional.cl, se evi-
dencian alarmantes cifras en torno 
a la desconexión de la ciudadanía 
con este nuevo proceso. A más de 
3 años del estallido social de octu-
bre de 2019, las prioridades de la 
ciudadanía han cambiado y el de-
bate público no logra relevar la te-

riadeparticipacion.cl. El proceso de 
participación ciudadana seguirá con 
actividades de formación ciudada-
na y difusión, para luego contemplar 
mecanismos de iniciativa popular, 
audiencias públicas, diálogos y con-
sultas ciudadanas, entre otros. 

En cuanto a los mecanismos de 
participación en el futuro sistema 
político, la Comisión Experta ya ha 
propuesto incluir la iniciativa po-
pular de ley, el referendo abrogato-
rio (para derogar parcial o totalmen-
te una ley), audiencias o consultas 
públicas en los procesos de elabora-
ción de normas de carácter general 
en los diversos niveles de la adminis-
tración del Estado, foros de delibe-
ración ciudadana, plebiscitos mu-
nicipales y regionales, consulta pre-
supuestaria municipal y regional, 
entre otros. 

El debate constitucional está en 
curso y necesita de la participación 
de todos los sectores de la sociedad 
para alcanzar la legitimidad demo-
crática que requiere un nuevo pacto 
social.

mática constitucional. 
Es así como la última encuesta en 

la materia, de la agencia Criteria, se-
ñala que solo un 31% de los chilenos 
manifiesta estar interesado en el pro-
ceso de redacción de la nueva pro-
puesta de Constitución, en circuns-
tancias que esa cifra se elevaba al 
60% en el año 2021, antes de elegir a 
los Consejeros Constitucionales. 

Revertir estas cifras debiera ser un 
imperativo para todo quien crea en 
la necesidad o conveniencia de cam-
biar la Constitución, partiendo por 
las fuerzas políticas que impulsaron 
este nuevo proceso, las casas de es-
tudio que tienen la tutela del proce-
so de participación ciudadana y los 
diversos sectores sociales cuyas legí-
timas aspiraciones buscan reflejarse 
en el nuevo texto. 

En este contexto, recientemente la 
Secretaría de Participación Ciudada-
na entregó a la Comisión Experta 
una recopilación de los procesos par-
ticipativos en torno al debate cons-
titucional entre los años 2016 a la fe-
cha, disponible en el sitio secreta-

El debate 
constitucional está en 
curso y necesita de la 
participación de 
todos los sectores de 
la sociedad.

La urgente participación 
ciudadana en el nuevo 
proceso  
constitucional

DRA. MARÍA EUGENIA SOTO MUÑOZ 
Jefa Departamento de Didáctica 
Académica de la Facultad de Educación Ucsc

El tiempo de confinamiento debi-
do a la pandemia por covid-19, fue 
un tiempo complejo para los proce-
sos de enseñanza y aprendizaje, 
donde los profesores tuvieron que 
poner un esfuerzo adicional para 
cambiar su forma de enseñar, 
aprender nuevas estrategias y usar 
recursos menos tradicionales. Este 
tiempo ha dejado distintas conse-
cuencias tanto para niñas y niños 
como para jóvenes. Dentro de estos 
aspectos, tal vez la dificultad mayor 
se vio al momento en que debían en-
frentar sus procesos de aprendiza-
je, ya que las clases online no permi-
tieron interacciones docente-estu-
diante y aquellos que presentaban 
dificultades de aprendizaje o de 
concentración vieron las horas pa-
sar, sin un impacto concreto. En el 
caso de niñas y niños pequeños (ni-
veles transición y primer ciclo bási-
co) esta dificultad afectó, por ejem-
plo, el proceso de aprendizaje de la 
lectura y escritura, retrasando en 
ellos habilidades del lenguaje oral y 
escrito. Así también, en niñas y ni-
ños de los jardines infantiles, se ob-
servó un retraso en el lenguaje oral 
expresivo, en habilidades sociales, 
autonomía e independencia. 

herramientas tecnológicas que fa-
cilitan el aprendizaje en el aula, es 
importante continuar con ellas y 
dejar modelos de enseñanza más 
tradicionales. 

Finalmente se presenta el gran 
desafío de lograr incrementar los 
índices de asistencia a las escuelas, 
sobre todo de los niveles iniciales, ya 
que la ausencia a clases favoreció la 
desigualdad en el logro de los apren-
dizajes. La permanencia en el aula, 
la interacción con pares y docentes, 
la escucha atenta y participación 
activa en clases, sin duda favorecen 
el aprendizaje.

De regreso a las aulas en forma 
presencial, es necesario contar con 
el compromiso de las y los docentes, 
directivos y toda comunidad educa-
tiva, para avanzar en los vacíos que 
fueron quedando, que marcan aún 
más la brecha entre colegios públi-
cos y privados. El uso de estrate-
gias tanto individuales como grupa-
les, como, por ejemplo, retomar en 
forma progresiva las habilidades 
fundantes de la lectura inicial, com-
plejizando paulatinamente duran-
te el primer semestre el desempeño 
esperado para niños y niñas, de tal 
forma de dar continuidad a los 
aprendizajes que pudieron haber 
alcanzado. Para esto es relevante 
que las familias estén informadas de 
la situación desventajada de sus hi-
jos e hijas y asuman el compromiso 
de cooperar en casa, acorde a las su-
gerencias que entreguen sus docen-
tes. Las madres, padres y tutores 
pueden apoyar en casa el proceso, 
favoreciendo, por ejemplo, la for-
mación de hábitos de estudio, per-
mitir conversaciones familiares con 
alta participación de niñas, niños y 
adolescentes. 

Resulta igualmente relevante que 
los establecimientos tengan clari-

dad de aquellos niños, niñas y ado-
lescentes que inician el año escolar 
en desventaja, de tal forma de coor-
dinar, junto al equipo de profesiona-
les y docentes, medidas que permi-
tan la rápida nivelación de los más 
descendidos, liderados por un equi-
po directivo y técnico-pedagógico 
que promueva la toma de decisio-
nes e implementación de medidas 
contextualizadas a la realidad de 
cada centro educativo, los estudian-
tes y sus familias. La pandemia mos-
tró otras posibilidades para favo-
recer el aprendizaje, las y los do-
centes cuentan hoy con 

Avanzando en los 
vacíos que dejó el  
confinamiento

En redes sociales se mul-
tiplicaron los saludos para 
Claudio Bravo, arquero y ca-
pitán de la selección chilena 
de fútbol, quien cumplió 40 
años, aún vigente en el fút-
bol de la alta competencia. 

El hombre que levantó 
dos Copas América con la 
tricota nacional fue blanco 
de agradecimientos y para-
bienes por parte de los faná-
ticos. 
 
Antonio Callejón 
@Calleti_Antonio 
“LaLiga ya tiene otro cuaren-
tón. El portero del Real Betis 
Claudio Bravo cumple 40 
años”. 
 
Esteban Abarzúa 
@eabarzua 
“Crecí oyendo que no habría 
otro mejor arquero en Chile 
que Sergio Livingstone, pero 
vi al Cóndor Rojas y creí que 
jamás volveríamos a sentir-
nos tan seguros. Entonces lle-
gó Claudio Bravo con un 
poco de ambos y me hace 
pensar que no habrá otro 
más grande. Felices 40 
@C1audioBravo” 
 
Christian González 
@chr_gonzalez 
“Hoy cumple 40 años Claudio 
Bravo, el mejor arquero chi-
leno de la historia. No hay 
argumento objetivo que per-
mita siquiera discutirlo. Por 
condiciones técnicas, quizás 
se le iguala el Cóndor Rojas. 
Por palmarés individual y co-
lectivo no hay nadie que se le 
acerque”. 
 
Enrique Duarte 
@tata_enrique 
“Objetivamente, si Cortés 
emigra a mediados de año 
(espero que pueda dar el sal-
to a Europa, por el bien de la 
Selección), DON Claudio 
Bravo es el más indicado. 
Su experiencia puede ser 
clave para instaurar una 
cultura de trabajo profesio-
nal y de nivel internacional 
en el Club”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

La figura del Delegado o Delegada Presidencial 
es una de las más recientes en los más de 200 
años de la República. Un cargo que desde un co-
mienzo se tuvo que medir con un alto nivel de 

dudas y resistencia, ya que aparte de cargar, desde su es-
tado de fabricación, con el peso del nombre de Santia-
go sobre las regiones, debutó exactamente con otro 
puesto, el que también venía con la tarea encomenda-
da de reflejar la descentralización: el Gobernador o Go-
bernadora Regional. 

En la última campaña presidencial fue pregunta rei-
terada el saber qué opinaba cada candidato y candida-
ta sobre la nueva institución, y qué haría cada uno de ellos 
de llegar a La Moneda. Algunos dijeron que lo manten-
drían, pero la balanza se inclinó más a la idea de elimi-
narla. 

¿La razón?, el choque de atribuciones, voces, sentido 
de mando y el simbolismo de la descentralización cuan-
do al mismo tiempo existe el nuevo Gobernador electo 
mediante sufragio universal. 

Así, por más de un año es que se extiende el debate so-
bre la continuidad de la Delegación Presidencial en el 
aparato del Estado. Una cuestión que hasta hace muy 
poco, nuevamente, vio como la idea de terminarlo se po-
sicionaba con más fuerza y con ello, igual, el carácter de 
compromiso todavía en curso. 

Representante presidencial  
en regiones

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Baja de consumo de alcohol  
 
Señora Directora: 

Una buena noticia nos entregó el 
último estudio de Drogas y Alcohol 
en la Población Escolar, publicado 
hace algunos días por SENDA: los 
menores de edad estarían tomando 
menos. Los alumnos entre 8° básico 
y 4° medio, presentan la prevalencia 
más baja desde el año 2001 y se re-
gistra un decrecimiento de casi seis 
puntos porcentuales en el recono-
cimiento de consumo de alcohol a 
temprana edad entre el 2019 y el 
año 2021, pasando de 29,8% a 24%. 

Pero ¿a qué responderían estas ci-
fras? ¿Qué es lo que ha hecho que los 
jóvenes dejen de beber? La última 
“Radiografía sobre el Consumo de 
Bebidas con Alcohol”, desarrollada 
por Aprocor, muestra que existe una 
mayor apertura en las familias para 
hablar de responsabilidad. Un 90% 
cree que la mejor medida con sus hi-
jos es “abordar la situación median-
te una conversación familiar”. Otro 
factor puede ser el cambio a la ley de 
alcoholes que comenzó a regir des-
de agosto de 2021, que obligó a pedir 
la cédula de identidad para comprar 
o consumir estos productos. 

Por último, campañas como Me-
nores Ni Una Gota o Derribando 

Mitos impulsadas por la Asocia-
ción Pro Consumo Responsable de 
Bebidas Espirituosas (Aprocor), 
más las implementadas por SEN-
DA, Carabineros, municipalidades 
y otras organizaciones en el país, 
ayudan a educar sobre los daños, 
riesgos y creencias erróneas en tor-
no a esta bebida y proveer de herra-
mientas para que los adultos y las 
familias sean proactivos en esta 
prevención. 

El alcohol a temprana edad es 
una realidad preocupante. 
 
Juan Pablo Solís de Ovando 
Presidente de Aprocor 
 
40 horas semanales: ¿Qué es lo 
importante? 
 
Señora Directora: 

Pasar de las 45 a las 40 horas se-
manales de trabajo se verá reflejado 
de aquí al 2028. En este contexto, es 
válido preguntarse ¿quiénes son los 
beneficiados con esta reforma? Es 
importante recordar que muchos 
de los empleos actuales en Chile 
son informales, es decir, no están 
regulados y carecen de legalidad. 
En ese sentido, las transacciones 
como resultado del comercio infor-
mal son preocupantes y nos recuer-

dan que esto existe y crece.  
Debemos poner atención a esta 

situación y promover que aquellos 
negocios hoy informales se puedan 
en un futuro cercano formalizar 
para que con ello las condiciones la-
borales de los chilenos y chilenas 
mejoren. 

Una de las posibles soluciones es 
fomentar la apertura, crecimiento y 
desarrollo de las pymes con progra-
mas de acompañamiento para au-
mentar sus ciclos de vida, además 
de mejorar la educación financiera 
en los colegios para entender el sen-
tido y los beneficios de formalizarse. 

En otro ámbito, diversos estudios 
sitúan a nuestro país con uno de los 
indicadores más bajos de producti-
vidad, lo que nos hace cuestionar si 
el problema está en las horas traba-
jadas o en los mecanismos que in-
centivan el trabajo dentro de las or-
ganizaciones, como lo son: los bene-
ficios, posibilidades de crecimiento, 
valoración y reconocimiento del 
trabajo bien hecho, tiempo real para 
compartir en familia, entre otros. 

Hoy hablamos de horas de traba-
jo; espero que en unos años más ha-
blemos de felicidad, bienestar y ca-
lidad de vida. 
 
Caroll Francesconi Riquelme

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Ahora que estamos otra vez en el inicio de un proce-
so constitucional la Comisión Experta propone reformu-
lar el cargo bajo el nombre de “Representante del Presi-
dente de la República”. 

Nuevamente el debate se abrió a nivel local, La con-
troversia se instaló en los congresistas locales, a favor y 
en contra de la mantención del cargo. Todavía, no exis-
te un consenso absoluto.  

Algunos ejemplos: la diputada UDI, Flor Weisse, ha di-
cho que “hasta ahora me parece razonable que el Presi-
dente de la República tenga un representante en cada 
una de las regiones”.  

Mientras su par del Partido Comunista, María Cande-
laria Acevedo sostiene que “mantener un enlace del 
Presidente en las regiones, me parece que es un retro-
ceso”. Eso es solo una muestra de la seguidilla de análi-
sis y visiones del caso. Pero, esto termina en una conclu-
sión: todavía existen dudas sobre la verdadera voluntad 
de descentralización. Se dice una cosa y se hace otra, o 
bien, no se hace nada.

Esto termina en una conclusión: 

todavía existen dudas sobre la 

verdadera voluntad de 

descentralización. Se dice una 

cosa y se hace otra, o bien, no se 

hace nada.

¡
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Alcaldes de la zona 
acuden a Santiago para 
agilizar soluciones

IMPORTANTES INVERSIONES PARA CHIGUAYANTE Y SANTA JUANA

Alcaldes de la Región del Biobío 
acudieron esta semana a Santiago 
para reunirse con autoridades nacio-
nales y agilizar soluciones a proble-
mas en sus comunas. 

Ana Albornoz, jefa comunal de 
Santa Juana, y Antonio Rivas, alcal-
de de Chiguayante, se sumaron al 
edil de Concepción, Álvaro Ortiz, 
quien esta semana también estuvo 
en la capital para participar de la re-
unión por el Plan Calle Sin Violencia, 
que ejecuta el Ministerio del Inte-
rior y busca frenar la delincuencia en 
30 comunas del país. 

En el caso de la alcaldesa Albor-
noz, quien sostuvo una reunión con 
el subsecretario del Ministerio de 
Obras Públicas (MOP), su desplaza-
miento a la capital fue con el objeti-
vo de presentar observaciones res-
pecto del estado actual de la Ruta de 
la Madera, R-156. 

 
Ruta de la Madera 

La reunión estuvo marcada por la 
urgencia de intervenir significativa-
mente la ruta que une Concepción 
con Santa Juana, debido a los usua-
les accidentes que la vía registra 
anualmente. 

 Además, a esto se le suma la re-
ciente catástrofe de los incendios fo-
restales que quemó el 75% de la co-
muna, y que, según informaron des-
de el municipio, afectó a todos los 
bosques de monocultivo que se en-
cuentran en la extensión total de la 
ruta, lo que presenta un gran poten-
cial para el desprendimiento de tie-
rras debido a la erosión del suelo. 

Tras el encuentro, la jefa comunal 
de Santa Juana, Ana Albornoz, indi-
có que “se concluyó que es necesario 
hacer una intervención integral de 
recuperación de la comuna de San-
ta Juana enfocada en la Ruta de a Ma-
dera con inyecciones de recursos 
importantes para ello”. 

Explicó que solo este año ya han 

Tras las respectivas reuniones de los alcaldes con autoridades 
nacionales,  se consiguieron sustanciales acuerdos para obras 
en Chiguayante y la Ruta de la Madera.

vecinas de la comuna. 
Entre las obras proyectadas se 

encuentra el mejoramiento de la 
gradería oriente del Estadio Muni-
cipal, la construcción de espacios 
recreativos y deportivos en el Mira-
dor del Río y el mejoramiento de la 
Plaza Madesal, proyectos que se-
rán financiados por la Subdere. 

Tras la reunión, el jefe de la Divi-
sión de Municipalidades de la Sub-
dere, Francisco Pinochet, dijo que 
“el alcalde ha hecho una gestión 
impecable. El año pasado estuvi-
mos financiando más de 800 millo-
nes de pesos en la comuna de Chi-
guayante, siendo los equipos muni-
cipales quienes cumplen un rol 
fundamental para ir robustecien-
do la cartera de proyectos”. 

Por su parte, el alcalde de Chi-
guayante, Antonio Rivas, señaló 
que “logramos que la Subsecreta-
ría se comprometiera con impor-
tantes proyectos para nuestra ciu-
dad, así como otros que se encon-
traban en reevaluación”. 

“Estamos convencidos que di-
cha repartición también aprobará 
otros planes que se encuentran en 
carpeta, con el fin de entregar a 
nuestra comuna más y mejores es-
pacios para robustecer la calidad 
de vida”, sostuvo la autoridad co-
munal.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA.

fallecido cuatro personas en acci-
dentes vehiculares en la también co-
nocida como “Ruta de la Muerte”, lo 
que se suma a los estudios de remo-
ción en masas hechos por diferentes 
estamentos públicos y privados. 

Dichos organismos indican que 
habrá eventos de deslizamiento de 
material en la ruta, los que provoca-
rían no solo cortes de tránsito, sino 
que aumentan las probabilidades de 
ocasionar graves accidentes con pe-
ligro de pérdida de vidas humanas. 

“Por lo mismo es que se trata de un 
problema que no sólo atraviesa a un 

ministerio, sino que a otros estamen-
tos como transporte, vialidad, gobier-
no regional, comunidades,etc. Por 
otro lado, también logramos acordar 
poder trabajar en nuestros caminos 
interiores con recursos del MOP, del 
Gobierno Regional, el Municipio y la 
comunidad en sistema de mingacos 
o trabajos comunitarios colaborati-
vos”, dijo la alcaldesa Albornoz. 

 
Chiguayante consigue  
millonaria inversión 

El alcalde de Chiguayante, Anto-
nio Rivas, quien también se dirigió 

a la capital, sostuvo una reunión 
con la Subsecretaría de Desarrollo 
Regional y Administrativo (Subde-
re) para gestionar una millonaria 
inversión para proyectos en la tie-
rra bella, la cual, finalizada la reu-
nión, fue conseguida. 

Fueron en total $210 millones 
de pesos los que gestionó el alcal-
de Rivas tras el encuentro con el 
jefe de División de Municipalidades 
de la Subdere, Francisco Pinochet. 
En la instancia, se revisaron diver-
sos proyectos que buscan mejorar 
la calidad de vida de los vecinos y 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Se invertirán en mejorar 
graderías del Estado 
Municipal, intervención en el 
Mirador del Río, entre otros 
proyectos.

$210 millones 
para Chiguayante

Tras la reunión, la alcaldesa 
Albornoz indicó que 
inyectarán recursos para 
obras en la ruta.

Inyección para 
Ruta de la Madera

“Se concluyó que es 
necesaria una intervención 
integral para la comuna”. 
Ana Albornoz , alcaldesa de 
Santa Juana.

“Logramos que la 
Subsecretaría se 
comprometiera con 
importantes proyectos”. 
Antonio Rivas, alcalde de 
Chiguayante.

“Los equipos municipales 
son los que cumplen un rol 
fundamental”. 
Francisco Pinochet Jefe de 
División de Municipalidades 
de la Subdere.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE.



Diario Concepción Viernes 14 de abril de 2023 5

“Queremos estudiar los 
modelos de gobernanza más 
reconocidos de Europa y el 
mundo para así replicar las 
experiencias en nuestros loca-
les”. Así calificó la Gira Tecno-
lógica a España el locatario 
del mercado de Talcahuano, 
Patricio Placencia, quien será 
parte de una comitiva de nue-
ve personas, que incluye a co-
merciantes de Los Ángeles, 
Cañete y Talcahuano, además 
de la participación de la Jefa 
de División Presupuesto e In-
versión y representante del 
Gobierno Regional del Bio-
bío, Sandra Ibáñez. 

La delegación visitará los 
mercados de Madrid, Valencia 
y Barcelona para estudiarlos y 
reunirse con los gerentes de 
cada uno de los centros, inter-
cambiando experiencias exito-
sas de administración que 
aporten al desarrollo económi-
co, social y cultural. La iniciati-
va es parte del trabajo del pro-
yecto FIC-R Modelo de Go-
bernanza Gestión Mercados 
Municipales, financiado por el 
Gobierno Regional del Biobío 
por un monto de $258.555.000 
y ejecutado por el Instituto 
Profesional Virginio Gómez. 

Para el Jefe de División de 
Fomento e Industria del Go-
bierno Regional del Biobío, 
Iván Valenzuela, “esta Gira 
Tecnológica busca entregar a 
los locatarios de los mercados 
de Los Ángeles, Cañete y Tal-
cahuano el mejor producto 
posible, esto es, un modelo 
de gobernanza moderno y en 
línea con el estándar interna-
cional que los centros de co-
mercio en Madrid, Valencia y 
Barcelona sostienen actual-
mente. Quienes viajarán ten-
drán la gran responsabilidad 
de recoger y analizar toda la 
información disponible, y ade-
más, traspasar lo aprendido a 
sus pares en los territorios 
donde trabajan”. 

 
Experiencias modelo 

Las ciudades españolas pre-

PubliReportaje

LOCATARIOS DE MERCADOS 
MUNICIPALES VIAJARÁN A ESPAÑA A 
CONOCER EXPERIENCIA INTERNACIONAL

sentan tres realidades distin-
tas que son replicables a los 
mercados de la región. En el 
caso de Talcahuano, los loca-
tarios Patricio Placencia y 

Francisco Lombardo, la expe-
riencia de conocer los cen-
tros madrileños aportará una 
visión completa de la gober-
nanza autónoma de cada co-

mercio en la ciudad, tal como 
se quiere establecer en la co-
muna puerto. 

Por otro lado, los locatarios 
de Los Ángeles, Carlos Her-

nández del sector Frutas y 
Verduras y Manuel García de 
la Cámara de Comercio Vega 
Techada, conocerán la ad-
ministración mixta entre el 
sector público, agrupacio-
nes gremiales y locatarios 
que presentan los mercados 
en Valencia, lo cual tiene un 
alto valor para ordenar y for-
talecer la futura administra-
ción de la tradicional Vega 
Techada. 

Mientras que en Barcelona 
es el Instituto Municipal de 
Mercados de la ciudad cata-
lana el organismo encargado 
de administrar los mercats, lo 
que sin duda servirá a los lo-
catarios Etelvina Erices y Au-
relio Millabur para compren-
der a cabalidad las exigen-
cias que refleja de 
administración y gestión que 
plantea la entidad europea. 

Al respecto, el rector del 
Instituto Profesional Virginio 
Gómez, Dr. Rolando Hernán-
dez Mellado, señaló que 
“como Instituto tenemos un 
gran compromiso por entre-
gar modelos de gobernanza 
en línea con los estándares 
globales de competitividad, 
que aporten al desarrollo 
económico de la región del 
Biobío. Sabemos que esta 
Gira Tecnológica permitirá in-
tercambiar valiosas experien-
cias. Igualmente nos permiti-
rá adquirir los conocimientos 
y las competencias necesa-
rias para continuar ejecutan-
do exitosamente proyectos 
de innovación pública, gene-
rar contactos en el país a vi-
sitar y pensar junto a ellos es-
trategias de vinculación que 
favorezcan a toda nuestra co-
munidad educativa”. 

Al finalizar la Gira Tecnoló-
gica, la comitiva deberá pre-
sentar los aprendizajes y ex-
periencias recogidas en Es-
paña a sus pares de Los 
Ángeles, Cañete y Talcahuano 
para incluir la información re-
cogida en España en la pro-
puesta final del proyecto.

FOTO: DIEGO DELSO, DELSO.PHOTO, LICENCIA CC-BY-SA.
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“Pensábamos que iban a 
mantener  al menos la Pista 
Solo Bus por último 
ajustando los horarios”. 
Víctor Fuenzalida, asesor 
Alianza Gremial del Transporte.

“Era una súper buena 
medida, porque nos 
demorábamos  3 minutos 
en pasar el puente”. 
Luis Alvarado, conductor línea 
San Pedro del Mar

“Esa es una pista que 
también debe usarse por 
todos y además gestionada 
por carabineros” 
Javier Guíñez, alcalde de San 
Pedro de la Paz

VELOCIDAD DE DESPLAZAMIENTO DE TAXIBUSES SE CUADRIPLICÓ SEGÚN CIFRAS 
Pablo Carrasco Pérez  
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Fin de vía exclusiva en  
el Llacolén: microbuseros   
piden que se mantenga

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Tras el fin del plan de contingencia por la falla en el Puente Ferroviario, 
la seremi de Transportes anunció término de medida que fue valorada 
por representantes gremiales y sindicales de los taxibuses.  

PISTA SOLO BUS dejará de 
funcionar este lunes 17 de abril.

Tal como se programó en el 
Plan de Contingencia, este 
viernes será el último con vía 
exclusiva para el transporte 
público en el puente Llacolén 
y con prohibición para circu-
lar por los tres viaductos que 
cruzan el Biobío de vehículos 
livianos, a razón de dos dígi-
tos diarios. 

Así lo anunciaron las auto-
ridades regionales quienes 
confirmaron el fin de ambas 
medidas, debido a que el lu-
nes el Puente Ferroviario 
volverá al uso tanto para el 
tránsito de carga como el de 
pasajeros, finalizando tam-
bién el servicio de transbor-
do que EFE había implemen-
tado para abordar la contin-
gencia.   

“La prohibición de circu-
lación termina el día 15, siem-
pre estuvo planificada que 
terminará en esa fecha y eso 
se mantiene de esa forma. Así 
que el lunes no opera la 
prohibición de circular por 
los puentes sobre el río Biobío  
y adicionalmente a eso el mi-
nisterio de Transporte va a 
dejar sin efecto la ‘Pista Solo 
Bus’ del puente Llacolén tam-
bién a contar del lunes 17 de 
abril”, indicó Héctor Silva, se-
remi de Transportes. 

Pero, en el caso de esta úl-
tima medida, aunque fue re-
sistida hasta la protesta por 
vecinos de distintas sectores 
de San Pedro de la Paz  y el al-
calde Javier Guíñez, fue am-
pliamente valorada por los 
operadores del sistema, en 
particular por representan-
tes de los empresarios del 
transporte público, como 
también de choferes. 

En el caso del gremio de 
los dueños de los taxibuses el 
asesor y representante de la 
Alianza Gremial del Trans-
porte, Víctor Fuenzalida, 
planteó derechamente que 
la medida no debió finalizar 
y pidió su reinstalación.  

“Si levantaban la restric-
ción a los vehículos particu-
lares por los puentes, pensá-
bamos que iban a mantener  
al menos la Pista Solo Bus 
por último ajustando los ho-
rarios, si  en punta mañana 
era muy extensa podría ha-
berse acomodado entre las 7 
y las 8  o entre las 7:30 y las 
8:30  y en la tarde revisar si es-
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es la velocidad 
promedio que tuvieron 
los buses en el vía 
exclusiva, muy superior 
a los 6 km/hr medidos 
sin ella.

km/hr
26

realizará la autoridad 
para ver si en las 
próximas semanas y 
sin contingencia en el 
puente ferroviario se 
justifica adoptar 
nuevas medidas.

Nuevas 
mediciones

Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en calle Las Heras entre calles 
Galvarino y Lautaro, con el objeto que la empresa CONSTRUCTORA AVATAR 
LTDA., RUT: 76.736.540-3, efectúe faenas de retiro de una grúa torre en la 
Obra Edificio Las Heras, ubicada frente al N° 1565 de dicha calle, en las 
siguientes fechas y horarios:

POR ORDEN DEL ALCALDE 

PABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL 

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS
DIRECTOR DE TRANSITO

Tramo

Galvarino - Lautaro

Fecha

Sábado 15/04/23

Horarios

14:00 a 19:00 horas

Calle

Las Heras

Galvarino - Lautaro Domingo 16/04/23 09:00 a 19:00 horasLas Heras

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

ESTE VIERNES 
TERMINAN los 
transbordos en la Línea 2 
ya que el sábado no habrá 
servicios por arreglos en 
estación Juan Pablo II.

la autoridad de Transportes. 
Más allá del fin de la prohibi-
ción para circular por los 
puentes sobre el Biobío y de 
la vía exclusiva sobre el Llaco-
lén, la autoridad comunal es-
pera que termine también la 
fiscalización, mediante par-
tes empadronados del corre-
dor de transporte público de 
avenida Pedro Aguirre Cerda, 
que generaron del orden de 
las mil infracciones diarias 
por incumplimientos. 

Y de hecho, Guíñez reiteró 
que esas pistas deben ser usa-
das por todos los vehículos. 

“Es una vía más que deben 
usar los ciudadanos, en este 
caso los autos, que hoy no 
contamos con un transporte 
público fluido desde la co-
muna, ni tampoco desde Co-
ronel. Por lo tanto, esa es una 
pista  que también debe usar-
se por todos, además gestio-
nada por Carabineros, ya que 
ellos lo hacen muy bien. En-
tonces, no tiene ninguna jus-
tificación mantener este sis-
tema cohercitivo de partes”, 
cerró el alcalde Sampedrino.

taba bien el horario”, sostuvo 
Fuenzalida. 

Es más, el asesor de la 
Alianza Gremial señaló que el 
término de la medida era lisa 
y llanamente un paso atrás. 

“Es un retroceso con res-
pecto a las facilidades que 
hay que darle al transporte 
público (...) Si bien es cierto, 
la medida fue cuestionada, 
tenía un objetivo  que era 
optimizar y mejorar la velo-
cidad operacional  del trans-
porte público,  que beneficia 
a una mayor cantidad de 
personas  que se movilizan”, 
explicó. 

En tanto, desde la Federa-
ción Gremial Interregional 
del Transporte de Pasajeros, 
su presidente, Arturo Giusti, 
tambiénplanteó que habría 
sido óptimo mantener la me-
dida. “Si usted me hace la pre-
gunta de que si es positivo 
dejar las vías exclusivas  para 
los buses, le respondo que 
para mi sería ideal”, recalcó. 

“Teniendo el transporte 
público una vía exclusiva  ge-
nera menos tiempo de viajes 
y así las personas que se tras-
ladan en bus no tendrían ese 
drama tan grande  de estar 
detenidos por el exceso de 
autos particulares  que son ls 
que forman los tacos, por-
que no es el transporte públi-
co  el genera la congestión”, 
aseveró. 

 
Los conductores 

En tanto, desde el punto 
de vista de la experiencia  y de 
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31
días alcanzó a estar 
operativa la “Pista Solo 
Bus” en el puente 
Llacolén. 

lo que ha sido transitar por 
estas vías exclusivas o Pistas 
Solo Bus, los choferes tam-
bién se manifestaron a favor 
de su mantención.  

Luis Alvarado, con 30 años 
en el rubro y dos décadas tra-
bajando hacia la comuna de 
San Pedro de la Paz, hoy se 
desempeña en la línea San 
Pedro del Mar, también des-
tacó el aporte de este tipo de 
vía segregada que facilita los 
desplazamientos en una 
zona que vive la congestión 
diario.   

“Era una súper buena me-
dida, porque nos demorába-
mos 3 minutos en pasar el 
puente  y cuando no estaba la 
pista exclusiva , nos demorá-
bamos media hora y un po-
quito más. Ayudaba harto”, 
explicó.  

En la mima línea, Alvarado 

añadió que la fiscalización 
realizada en los corredores 
de transporte público tam-
bién aportó a la mejora en 
los desplazamientos. 

“Sí, ayudó harto también, 
la mayoría respetaba el corre-
dor.  Pasará lo mimo que an-
tes, nosotros nos demorába-
mos más de una hora  de Prat 
con Carrera a nuestro desti-
no, más de una hora en Boca 
Sur y San Pedro de la Costa, 
en un viaje que no debería 
demorar mas de 20 minutos”, 
afirmó. 

El matiz en esta valoración 
positiva de un medida como 
la Pista Solo Bus, lo marcó 
Domingo Oportus, presiden-
te de la Federación Interco-
munal de Buses Biobío, quien 
apuntó a que este tipo de di-
rectrices no resuelven el tema 
de fondo en términos de 

transporte.  
“Es una medida parche, 

creo que hay otros proble-
mas de movilidad, de calles, 
de puentes. Los gobiernos 
centrales se dedican a dar 
permisos para construir vi-
viendas, pero no de calles. La 
población está creciendo. Yo 
voy hacia el sector de Lomas 
de San Andrés y nos demora-
mos como 40 a 50 minutos en 
salir del sector en transporte 
público  y ahí no hay vías ex-
clusivas. Entonces, no es solo 
un problema de San Pedro 
de la Paz “, explicó el mismo 
dirigente. 

 
Alcalde  

Una mirada diferente tuvo 
el alcalde de San Pedro de la 
Paz, Javier Guíñez, quien ha 
sido el principal detractor de 
las medidas adoptadas por 

Biotrén amplia su servicio a los domingos 

La Empresa de Ferrocarriles del Estado 
(EFE), a través de su sucursal en la zona, EFE 
Sur informó que a contar de la próxima sema-
na el servicio de Biotrén comenzará a operar 
también el día domingo. 

Así lo ratificó el gerente general de la empre-
sa, Nelson Hernández, quien manifestó que 
esta medida  forma parte del plan para ampliar 
la oferta del tren urbano. 

“El Biotrén operará también los domingo, 
de esa manera le damos continuidad de ope-
ración a lo largo de toda la semana, a contar 
del 17 de abril”, señaló. 

Sobre el aumento de los servicios, el eje-
cutivo precisó que habrá más recorridos los 
7 días de la semana. 

“Vamos a tener 128 servicios  de lunes a vier-
nes, vamos a pasar a 61 servicios los días 
sábado, incrementando los 33 que teníamos  
en Línea 2 ( a Coronel) a 45. Y el domingo 
operaremos con 24 servicios en la Línea 2”, 

manifestó. 
Hernández reiteró que el servicio de Bio-

trén se encuentra funcionando muy cerca de  
su máxima capacidad bordeando los 45 mil 
pasajeros diarios y que en las actuales con-
diciones no es posible ampliar mucho más la 
oferta. 

Indicó que esto sólo será posible tras una 
serie de inversiones a mediano plazo, que 
incluyen la ampliación hasta Lota, la compra 
de nuevo trenes de seis carros cada uno y de 
realizar una serie de obras en las estaciones 
y principalmente en la red eléctrica que per-
mite la movilidad de las máquinas. 

Confirmó que el próximo año llegarán 2 
trenes nuevos para tenerlos como respaldo 
en caso de falla y que el nuevo puente ferro-
viario es requisito para todo este plan de cre-
cimiento hacia el sur del Biobío, porque ten-
drá doble vía que permitirá un aumento con-
siderable de las frecuencias del Biotrén.
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sido ingresado a los 
programas dónde se atiende 
a aquellos que han sufrido 
las vulneraciones más 
graves.  

niños no han 
808

Tres mil niños en lista de 
espera: Detallan falencias  
de Mejor Niñez  

COMISIÓN DE LA CÁMARA SESIONA EN CONCEPCIÓN POR SITUACIÓN DEL SERVICIO

Una serie de problemas relaciona-
dos con el Servicio Nacional de Pro-
tección Especializada a la Niñez y 
Adolescencia (Mejor Niñez) se ana-
lizaron este jueves en la Comisión de 
Desarrollo Social, Superación de la 
Pobreza y Planificación de la Cáma-
ra de Diputados que sesionó en el Sa-
lón Mural del Gobierno Regional del 
Biobío. 

En la oportunidad se invitó a la 
presidenta de la Corte de Apelacio-
nes de Concepción, Carola Rivas, 
para entregar información acerca 
de la situación de los niños, niñas y 
adolescentes en lista de espera por 
atención de los programas de protec-
ción del servicio. En su exposición 
mencionó que hay 11.711 medidas 
de protección, 2.912 son niños, niñas 
y adolescentes en listas de espera y 
casi 880 no han sido ingresado a los 
PMR que son los programas de repa-
ración para niños gravemente vulne-
rados, los cuales esperan incluso casi 
hasta 9 meses por ser atendidos. 
Además, señaló que 4 años antes 
existían 38 residencias, mientras que 
hoy queda sólo 31, porque han deci-
dido cerrarse 7 por problemas graves 
de funcionamiento. 

Rivas, consultada sobre la visión 
que tienen los jueces acerca del fun-
cionamiento de Mejor Niñez, expre-
só “es un poco pesimista, la verdad es 
que nos frustra y nos duele que no se 
estén cumpliendo las garantías que 
se establecen en la ley”.  

“Las cifras que hoy entregué, las 
entregamos mensualmente en la 
mesa”, indicó Rivas, refiriéndose a 
aquella mesa que se constituyen ac-
tores del Poder Judicial y los minis-
terios respectivos. 

La presidenta de la comisión, di-
putada Marlene Pérez, afirmó que “lo 
primero, es decir que este es un tema 
de Estado, esto es una deuda que 
tiene el Estado con los niños, niñas 
y adolescentes, creo que ha faltado 
compromiso. La idea es que trans-
versalmente sinceremos, escuche-
mos y además nos comprometamos 
de forma honesta a trabajar, y verda-
deramente avanzar en este servicio”.  

En tanto, la diputada Candelaria 
Acevedo, miembro de la comisión, 
manifestó que “las problemáticas 
con las políticas públicas hay que 
conversarlas con el Gobierno para 
ver cuáles son las soluciones. Cuáles 
van a ser los montos y la forma en 
que vamos a tratar de solucionar 
este problema. Lo otro es que hay 
que dignificar el trabajo de los fun-
cionarios que casi siempre cuando 
ocurren hechos graves, se les acusa 
directamente”.  

La directora Nacional de Mejor 
Niñez, Gabriela Muñoz, manifestó 
que “yo quiero primero, reconocer 
que el Estado de Chile tiene una his-
toria fallida en protección y eso ha 
sido reconocido públicamente, para 

ñez, quién recalcó que solamente 
fueron invitados un día antes que la 
comisión sesionaba en la Región. “Es 
súper importante saber que cuando 
hablamos de crisis, no surgió ahora, 
sino que es un tema que se conoce. 
Es una cuestión sistémica que se vie-
ne presentando hace bastantes años. 
Y de lo que hemos podido observar 
es que debe existir una capacitación 
pertinente en los funcionarios”, men-
cionó.  

En la ocasión estuvieron presentes 
tanto la delegada presidencial, Da-
niela Desdner y el gobernador Regio-
nal Rodrigo Díaz, quién estableció 
que “el Estado de Chile está frag-
mentado en tantos servicios públi-
cos que no aborda ninguna materia, 
integralmente, no hay visiones holís-
ticas. Y eso es malo, es malo para la 
niñez es malo en toda índole”.  

En tanto Daniela Dresdner, co-
mentó acerca de las problemáticas 
que han ocurrido especialmente con 
la residencial de Castellón y agrade-
ció la presencia de la Comisión de la 
Cámara en la Región. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

En el ítem oferta se han cerrado siete residencias, mientras que 
hay tres en vías de cierre. Entre otras falencias se denunciaron 
en la sesión de la Cámara de Diputados en la Región. 

poder cambiar esta historia necesi-
tamos de todo el intersector a dispo-
sición”. 

“Cuando aquí se ha hablado, por 
ejemplo, del cierre de residencias, y 
eso es también una forma del cam-
bio”, sostuvo Muñoz y agregó “noso-
tros sí, logramos hacer un cambio 
presupuestario el año pasado y el 
clima es 4.300 plazas a lo largo de 
Chile. Abordamos el 100% de la lis-
ta de espera que existía cada de fa-
milias de acogida y para este año va-
mos a abrir 16.000 plazas a nivel na-
cional está contemplada esta región”.  

Gabriela Muñoz, aseguró que 
cuando asumió el cargo, cambió las 
consultoras para instalar un equipo 
especial de reclutamiento en el área 
de división de personas. “Ya esta-
mos tramitando una ley corta para 
poder reconocer como trabajo pesa-
do, el que hacen los residencias fami-

liares. Implementar el cuarto turno, 
aquí en esta región había una solici-
tud de contratar personal de reem-
plazo por cierto ausentismo y tene-
mos 41 personas contratadas que 
actúan como equipo de reemplazo”, 
complementó.  

El presidente Nacional de la Aso-
ciación Nacional de Trabajadores 
del Servicio, Felipe Ramírez, esta-
bleció que “seguimos con las mis-
mas líneas técnicas, ahora se trans-
formó en muchas regiones en un 
servicio político. Donde personas 
que no tenían la capacidad técnica 
para hacerse cargo de llevar adelan-
te un servicio como este lo llevaron. 
En esta región en 18 meses de funcio-
namiento de este servicio, hemos 
tenido 3 directores”.  

En la ocasión estuvo presente, Ra-
quel Quijada, coordinadora de la 
sede Biobío de la Defensoría de la Ni-

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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residencias para madres 
adolescentes, ni para niños 
con necesidades especiales. 

Actualmente en la 
Región no hay 
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acude a los servicios de 
urgencia no requiere de estos. 
Se necesita comprensión de la 
comunidad.

El 54% de la 
población que 

Presidente del Directorio 

De conformidad con el artículo 23 de los Estatutos del Club Deportivo Universidad 
de Concepción, convocase en SEGUNDA CITACIÓN a la Asamblea Extraordinaria 
de Socios para el día jueves 27 de abril de 2023 a las 11:15 horas que se realizará en 
el Hotel El Araucano ubicado en Caupolicán 521, Concepción, Bío Bío, y conocerá 
de la siguiente Tabla:

1.- Creación de Sociedad Anónima Deportiva Profesional: organización, aportes y 
venta de acciones.

2.- Autorización al Directorio para llevar a efecto acuerdos de la Asamblea.

Para su participación, en conformidad al artículo 24 de los Estatutos Sociales y a los 
Reglamentos del Club Deportivo Universidad de Concepción, se debe tener la 
calidad de socio activo, fundador, estudiante Campanil u honorarios, y estar al día 
en el pago de sus cuotas sociales, en un plazo de a lo menos diez días hábiles 
anteriores al día de la Asamblea.

ASAMBLEA GENERAL EXTRAORDINARIA DE SOCIOS

HAY 21 REGISTROS DE ATAQUES FÍSICOS Y 16 VERBALES 

Si bien, hasta hace algunos años, 
las agresiones contra el personal de 
salud eran un hecho aislado, en el úl-
timo tiempo se han convertido en 
una constante.  Tanto así que, a jui-
cio de la presidenta nacional de la 
Confusam, Gabriela Flores, son pan 
de cada día. Lo mismo ocurre en los 
hospitales. La Fenats reportó a ni-
vel regional más de 300 agresiones 
físicas contra los funcionarios el 
año pasado. 

Lamentablemente la situación no 
es distinta en el Hospital Regional. El 
año pasado, según detalló su director 
Claudio Baeza, hubo 21 agresiones fí-
sicas y 15 verbales contra el personal 
que fueron reportadas y denunciadas 
por el centro de salud. “La situación 
nos preocupa muchísimo porque 
han aumentado enormemente en 
2023. En lo que va del año ya se han 
registrado 21 situaciones de agre-
sión física y 16 de manera verbal” 

El director aseguró que las agre-
siones registradas son un número 
enorme, sobre todo, si considera-
mos que existe un subreporte de  
agresiones que nuestros funciona-
rios, dado la condición del pacien-
te y preocupación por la familia, 
que no se reporta”, dijo. 

Recalcó que están trabajando 
para proteger a sus funcionarios, 
pero también, comentó, es necesa-
rio hacer un llamado a la comuni-
dad para que respete a nuestros 
funcionarios, las atenciones. “Que 
principalmente entienda que nues-
tra labor es  cuidar la vida de las per-
sonas  y para eso necesitamos res-
peto de nuestro personal”. 

Confirmó que se creó una mesa 
de seguridad al interior del estable-
cimiento, que se está trabajando en 
materias de protección y seguridad 
de funcionarios, con estrategias 
para mejorar la humanización de la 

Agresiones a personal 
del Regional alcanza 
cifra total del 2022
Especialistas llaman a la comunidad a respetar a 
funcionarios y comprender que las atenciones de urgencia no 
son por orden de llegada sino por criterio biomédico.

atención al interior del estableci-
miento, con personal de seguridad 
interna y de Carabineros. “Quere-
mos que puedan desempeñarse en 
forma segura y también mejorar los 
tiempos en urgencia, pero eso no 
será efectivo si no prima el respeto”. 

El presidente del Colegio Médico, 
Germán Acuña, afirmó que esta-
mos en un momento muy particu-
lar en el país en que se ve mucha vio-
lencia en todo ámbito y “no es una 
excepción la situación de los hospi-
tales. Eso claramente es una crisis 
de salud mental, que no ha sido 
abordada en forma adecuada y que 
estamos lejos de resolver. Esto en el 

caso de los profesionales de salud es 
una paradoja tremenda, pues al cui-
dador no se le cuida, se le agrede”. 

La próxima semana (20, 21 y 22) 
se realizará en Atacama una reu-
nión del Colegio Médico a nivel na-
cional en que se abordará el tema. 
“Pero aquí el llamado es el llamado 
a la población para que respeten a 
quien nos cuiden. Si los médicos, en-
fermeras, tens dejan los hospitales 
por miedo vamos a tener una tre-
menda crisis de atención”. 

En la misma línea, Víctor Valenzue-
la, director del Servicio de Salud Con-
cepción, reconoció que los servicios, 
tanto de atención primaria como hos-
pitalaria, han sufrido episodios de vio-
lencia que se generan, tanto entre fun-
cionarios como en la interacción con 
el paciente y sus familiares, especial-
mente, cuando llegan a la urgencia 
por una patología que no es grave, de-
bido a que no entienden que existe una 
categorización de atención. 

 “Resulta insólito que a quienes 
nos cuidan, alguien quiera agredirlo, 
que suceden porque las personas 
pretenden tener una atención instan-
tánea, lo que se da fuertemente en la 
urgencia. Tenemos evaluado que el 
54% de los pacientes que llegan a ur-
gencia no deben llegar a esta”.  

Entre las líneas de trabajo, según 
dijo Valenzuela,  está “el consejo con-
sultivo, que nos conecta con los ciu-
dadanos y tienen integrantes de dife-
rente ámbito, hemos ido dialogando 
este tema para que nos ayuden. Tam-
bién hemos realizado encuentros con 
los directores de los hospitales para 
buscar estrategias propias de acuer-
do al territorio y sus necesidades”.  

Tema aparte son  los arrestos de 
delincuentes que vienen heridos 
realizamos un operativo con Cara-
bineros. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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Presidente del Directorio 

De conformidad con el artículo 23 de los Estatutos del Club Deportivo Universidad 
de Concepción, convocase en PRIMERA CITACIÓN a la Asamblea Extraordinaria de 
Socios para el día jueves 27 de abril de 2023 a las 11:00 horas que se realizará en el 
Hotel El Araucano ubicado en Caupolicán 521, Concepción, Bío Bío, y conocerá de 
la siguiente Tabla:

1.- Creación de Sociedad Anónima Deportiva Profesional: organización, aportes y 
venta de acciones.

2.- Autorización al Directorio para llevar a efecto acuerdos de la Asamblea.

Para su participación, en conformidad al artículo 24 de los Estatutos Sociales y a los 
Reglamentos del Club Deportivo Universidad de Concepción, se debe tener la 
calidad de socio activo, fundador, estudiante Campanil u honorarios, y estar al día 
en el pago de sus cuotas sociales, en un plazo de a lo menos diez días hábiles 
anteriores al día de la Asamblea.

ASAMBLEA GENERAL EXTRAORDINARIA DE SOCIOS
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La SMA expresó que no es competente para fiscalizar y sancionar 
porque a la fecha no se ha dictado un plan de recuperación, 
conservación y gestión para la especie Boletus Loyo. encuentra en Chile, desde la 

zona central hasta las zona 
Austral donde prolifera en 
bosques húmedos cerca de la 
base de árboles como Pinos, 
Castaños, Avellanos y 
Eucaliptus. Se pueden 
encontrar a finales de otoño y 
principios de invierno 
dependiendo de las 
condiciones climáticas.

El hongo es una 
especie que se

50%
de avance presenta la obra 
del punete Novoa, se espera 
que para marzo del próximo 
año finalice.

ANTE EL TERCER TRIBUNAL AMBIENTAL

Si bien, una resolución dictada 
por el jefe de la oficina regional de 
la Superintendencia de Medio  
Ambiente (SMA) rechazó un re-
curso de reposición en contra de 
un punto de venta de Concepción 
por la comercialización de ejem-
plares de  hongo Boletus Loyo, es-
pecie que se encuentra en catego-
ría de peligro.  

La parte reclamante, el ingenie-
ro civil químico,  Felipe Sabando, 
representado por la abogada Pau-
la Villegas,  presentó al Tercer Tri-
bunal Ambiental una reclamación 
para dejar sin efecto dicha resolu-
ción.  

En la audiencia realizada el 11 
de abril, la reclamante expresó 
que existe una normativa que pro-
tege a la especie, por lo que la 
SMA sí se encuentra facultada 
para fiscalizar. Indicó que es la 
propia Ley 19.300 de Bases Gene-
rales del Medio Ambiente la que 
establece en su articulado 37 y 38, 
que un reglamento fijará el proce-
dimiento para la clasificación de 
plantas, algas, hongos, animales 
silvestres. 

Además establece, según dijo, el 
deber de los órganos competentes 
de fiscalizar la restricción de su 
corte, caza, captura, comerciali-
zación y transporte; y que por lo 
tanto sí existiría una norma vi-
gente que protege a la especie. 

Indicó, asimismo,  señaló que 
artículo 2° de la Ley Orgánica de 
la SMA, indica que dicha entidad 
tiene por objeto ejecutar, organi-
zar y coordinar los seguimientos 
y las fiscalizaciones no sólo de las 
Resoluciones de Calificación Am-
biental (RCA) o de las medidas y 
planes de prevención, entre otros, 
sino que también respecto de 
otros instrumentos de carácter 
ambiental que contempla la ley, 
entre los que se encontraría el de-
creto que clasifica la especie se-
gún su categoría de conservación. 

En tanto, la SMA expresó que 
no es competente para fiscalizar 
y sancionar porque a la fecha no 
se ha dictado un Plan de Recupe-
ración, Conservación y Gestión 

Tramitan reclamación por venta 
de hongo considerado en peligro

para la especie Boletus Loyo, que 
es el instrumento que contiene 
el conjunto de acciones, medidas 
y procedimientos que deberían 

ejecutarse para la recuperación, 
conservación y manejo de espe-
cies que hubiesen sido clasifica-
das según su estado de conserva-

ción. Por lo tanto, no existe un 
instrumento de gestión ambien-
tal que permita a la SMA fiscali-
zar y/o sancionar los hechos de-
nunciados. 

Agregó que lo que podría ha-
ber fiscalizado la autoridad es el 
incumplimiento de dichos planes, 
los que están reglados en el artícu-
lo  37 de la Ley 19.300 y deben ser 
aprobados previamente por el Mi-
nisterio del Medio Ambiente. Con-
cluyó que, por ello, no hay mérito 
para fiscalizar, por lo que proce-
dió a archivar la denuncia, deri-
vando los antecedentes a Conaf, lo 
que fue comunicado al denun-
ciante. 

Cabe destacar que el hongo Bo-
letus luteus posee un alto valor 
gastronómico y es considerado 
uno de los hongos boletus más 
atractivos debido a su intenso sa-
bor dulce afrutado, su carne es 
esponjosa y amarillenta con una 
textura consistente, gruesa y agra-
dable, la cual predomina por so-
bre cualquier preparación en la 
cual se le utilice.

Instalaron seis vigas que formarán 
parte del nuevo puente Novoa este 
jueves. Cada una tiene casi 30 me-
tros de largo y uno y medio de alto, 
lo que va a permitir dar continuidad 
al tránsito por Novoa. “Esta etapa, 
con la entrega de este puente Gene-
ral Nova, nos permitiría iniciar las 
obras del Puente Collao. Tenemos 
una fecha estimada de término de 
este puente que pensamos debería 
ser a fines de mayo, así es que una 

Minvu Instala vigas en nuevo puente Novoa
vez que esté terminado este puente 
General Novoa que no existía, que es 
una vialidad nueva, vamos a iniciar 
las obras correspondientes a la repo-
sición del puente Collao”, explicó la 
seremi de Vivienda y Urbanismo, 
Claudia Toledo. 

De acuerdo a la planificación, la 
obra ya registra cerca del 50 por 
ciento de avance y se espera que en 
marzo del próximo año pueda estar 
finalizada.

FOTO: MINVU BIOBIO.
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SEIS VIGAS 
se instalaron en la jornada 

de este jueves con lo que se 
completa la mitad del 

avance en el puente Novoa.
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UdeC culminará implementación  
total de ley de 40 horas  

en julio 2023

CASA DE ESTUDIOS ADELANTARÁ INTERNALIZACIÓN DE NORMATIVA

El proyecto para modificar el Có-
digo del Trabajo y reducir la jornada 
laboral de 45 a 40 horas semanales fi-
nalizó esta semana su trámite legis-
lativo, quedando en condiciones de 
ser promulgado. 

De forma previa a la discusión en 
el Congreso, la Universidad de Con-
cepción operó con un modelo expe-
rimental de jornada reducida que, en 
un principio, atendió problemas es-
pecíficos de la comunidad universi-
taria, pero que sentó las bases para 
preparar a la casa de estudios en este 
nuevo escenario normativo. 

En la UdeC, la modalidad de jorna-
da reducida se inició el 6 de marzo de 
2020, bajo la resolución Nº 2020-014-
03 de la Vicerrectoría de Asuntos Eco-
nómicos y Administrativos –VRAEA. 
La medida respondió a las dificulta-
des de transporte existentes en la ciu-
dad, derivadas en parte por las movi-
lizaciones producidas en el marco 
del estallido social y que persistían a 
inicios del mes de marzo de ese año. 

Posteriormente, el modelo se per-
feccionó para atender la emergencia 
sanitaria del Covid-19 en nuestro 
país y enfrentar los desafíos para de-
sarrollar las funciones laborales en 
un entorno de restricción. 

La Directora de Personal UdeC, 
Cecilia Saavedra Valenzuela, dijo 

FOTO: DIRCOM UDEC

Desde marzo de 2020, mucho antes de la aprobación del 
proyecto de ley que reducirá la jornada laboral a 40 horas 
semanales, la Universidad de Concepción viene implementando, 
de manera gradual y exitosa, un modelo de jornada reducida que 
le ha significado venir aplicando los cambios que impulsa la 
iniciativa que será promulgada este 1 de mayo.

que la jornada de 40 horas en nues-
tra casa de estudios ha contado con 
un gran alcance y una evaluación 
positiva, enmarcada en los objeti-
vos de la institución. 

“La Universidad de Concepción 
se encuentra en una posición venta-
josa, que tiene que ver con el propó-
sito institucional de avanzar hacia la 
implementación de una jornada la-
boral de 40 horas, independiente de 
la demora o celeridad de la tramita-
ción del proyecto de ley que ya fue 
aprobado”, explicó. 

En ese sentido, la directora confir-
mó que ”esperamos concluir (im-
plementación) a más tardar el 31 de 
julio para la totalidad del personal 
administrativo afecto a la jornada or-
dinaria de trabajo”. 

 
Etapas 

La consolidación de esta estrate-

gia institucional comenzó el segun-
do semestre de 2022, cuando se apli-
có una encuesta enviada a las 2.144 
trabajadoras y trabajadores afec-
tos a la jornada ordinaria de traba-
jo. Los datos fueron validados con 
las jefaturas hasta consensuar los 
resultados.  Con esto, agregó la Di-
rectora de Personal, “buscamos 
contar con elementos de juicio más 
certeros, para operar más allá de la 
mera percepción”. 

La encuesta permitió determinar 
que solo un 37% estaba cumpliendo 
una jornada superior a las 40 horas. 
El resto se encontraba en la modali-
dad de jornada única o en un mode-
lo distinto, pero siempre de 40 horas. 

La siguiente etapa consistió en 
solicitar a cada facultad y organis-
mo un informe para adecuar la jor-
nada de quienes aún se encuentran 
por sobre las 40 horas y estudiar su 

distribución horaria para poder al-
canzar el tope. Por último, estos in-
formes deberán ser validados y pro-
tocolizados en anexos de contrato 
que formalizarán la nueva jornada, 
etapa que la Dirección de Personal 
espera alcanzar a más tardar a fines 
de julio. 

 
Beneficios a la vista 

La jornada de 40 horas es una as-
piración que tomó fuerza a partir 
del proceso de análisis y conversacio-
nes realizado en la Mesa de Trabajo 
Institucional, que se creó para cana-
lizar las demandas de la comunidad 
universitaria en el contexto del esta-
llido social. 

“La virtud de la Mesa Trabajo 
Institucional es que fue triestamen-
tal, transversal y participativa, por 
lo que sus acuerdos deberían con-
tar con un alto nivel de legitimidad 

y adherencia”, detalló Cecilia Saa-
vedra. 

En lo práctico, la reducción de la 
jornada laboral permite potenciar la 
calidad de vida de la trabajadora y el 
trabajador en todos sus aspectos, 
según reflexionó la Directora de Per-
sonal: “Las ventajas de la jornada 
son bien transversales en torno a fa-
vorecer una adecuada conciliación 
entre la vida personal, familiar y la-
boral, lo que también está en el sen-
tido de la ley”. 

La productividad, agregó Cecilia 
Saavedra, también se ve mejorada 
con la jornada laboral disminuida. 
Con la reducción de horas, “existe 
una mantención o fortalecimiento 
de la productividad laboral”, res-
guardando que el modelo de 40 ho-
ras mantenga el espíritu de la ley y 
también la calidad de las prestacio-
nes que entrega la Universidad. 

Por último, el modelo permitió 
contar con herramientas actualiza-
das para enfrentar la discusión legis-
lativa, que terminó con la aproba-
ción del proyecto. Con esto, se ajus-
taron procedimientos y servicios 
que ponen a la Universidad de Con-
cepción en una posición de avanza-
da respecto de la implementación de 
la nueva normativa.

Diario Concepción 
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Flora y fauna acompañan el otoño 
penquista en la Laguna Lo Galindo

UN SITIO HISTÓRICO PARA CONCEPCIÓN

Sin importar la llegada de las bajas 
temperaturas múltiples personas llegan 
al icónico sitio para disfrutar del 
atractivo entorno que ofrece.

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M. 

BARRIO NORTE es la zona 
donde está ubicada la laguna.

PASEOS DE MASCOTAS  son la tónica diaria sin importar el clima.

MILES DE PENQUISTAS 
a lo largo de los años han 
visitado la laguna.

AVES SILVESTRES han 
encontrado su habitat en 
la laguna.

COLORIDAS 
ESCULTURAS 
caracterizan a Lo 
Galindo.
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Temperatura del mar aumenta y trae 
consecuencias impredecibles

La Administración Nacional 
Oceánica y Atmosférica de Esta-
dos Unidos, (NOAA, en inglés), ase-
guró que en 2023 se registró la tem-
peratura del mar más alta de la his-
toria desde que se tiene registros, 
hace 40 años. Esta fue de 21,1 gra-
dos Celsius, cifra que superó al úl-
timo récord, de 21 grados, registra-
do en 2016. 

En la comunidad científica hay 
consenso de que se trata de una si-
tuación que puede desencadenar 
una serie de efectos aun descono-
cidos. La directora de Copas Coas-
tal y académica del Departamento 
de Oceanografía, Camila Fernán-
dez Ibáñez, explicó que “visto 
como un conjunto, el aumento de 
la temperatura del mar tendrá im-
plicancias para la cantidad de nie-
ve en montañas y valles, agua dul-
ce y vegetación, entre otros. Cual-
quiera de estos factores puede 
salirse de escala y generar una reac-
ción en cadena que actualmente no 
podemos predecir a ciencia cierta”. 
Entrar en terreno desconocido, in-
dicó, “se refiere a que a partir de un 
cierto nivel de alteración ambien-

EXPERTA DE  CENTRO COPAS COASTAL EXPLICA FENÓMENO

indicó Fernández. “La razón por la 
cual es tan importante mantener el 
límite de 1,5 grados (que ya es muy 
poco probable que ocurra) es justa-
mente porque más allá de ese nivel 
no tenemos evidencias para pre-
decir la respuesta climática y pro-
bablemente tampoco la velocidad 
de cambio”. 

Para la investigadora, “nunca es 
tarde para revertir la situación, pero 
es muy poco probable que lo logre-
mos si no optamos por medidas 
drásticas a nivel internacional y por 
cierto a nivel local. Las consecuen-
cias para la población incluyen fe-
nómenos climáticos intensos y una 
incerteza ambiental que afectara 
no solo condiciones alimenticias 
sino sanitarias y de habitabilidad 
espacial y geográfica”.

FOTO: NOTICIAS UDEC

seguirá teniendo un impacto en el 
océano, a través de su conexión con 
las masas de aire y la entrada y dis-
tribución de oxígeno en el agua a 
través de la ventilación. Lo que po-
dría esperarse, y que debe estudiar-
se en profundidad es el fenómeno 
de la hipoxia o ausencia de oxígeno 
en el mar, “que es algo frecuente en 
nuestras costas y que no necesaria-
mente se traduce en una pérdida de 
diversidad local, pero sí podemos 
perder aquellas especies que solo 
viven en la criósfera, por ejemplo”. 

 
Llamado a la acción 

Estos antecedentes, que se su-
man al aumento de la temperatura 
atmosférica y que van configuran-
do un escenario de catástrofe cli-
mática, es un nuevo hito al cual 
prestar atención. “No hemos queri-
do entender que lo que está en jue-
go es nuestra propia subsistencia”, 

Este año se rompió el récord de temperatura del mar a nivel global, alcanzando los 21,1 
grados. Esto traería consecuencias inesperadas y en cadena, de las cuales no se puede 
predecir la respuesta climática ni la velocidad a la que se producirán los cambios.
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tal la respuesta del ecosistema y del 
aparato climático es impredecible. 
Es como la inercia de un péndulo 
de reloj”. 

Es por ello que medir la tempera-
tura es clave para todos los estudios 
oceanográficos. “Sabemos que la 
temperatura en el agua está ligada 
a la acción del viento”. Por ende, en 
esta región está relacionada “a la 
surgencia de aguas profundas que 
caracterizan a la zona del Biobío, 
por ejemplo. Ese patrón se está in-
tensificando en algunas zonas, en-
friando las aguas superficiales en 
ciertas zonas de Chile. Otras se es-
tán calentando por el movimiento 
de los patrones atmosféricos de cir-
culación. El calentamiento prome-
dio es real a nivel mundial”. 

Sobre el escenario que puede es-
perarse para los próximos años, la 
investigadora señaló que el aumen-
to de la temperatura atmosférica 

CAMBIO CLIMÁTICO 
afecta temperatura del mar.

“No hemos querido entender 
que lo que está en juego es 
nuestra propia subsistencia”.

FRASE

“El calentamiento promedio es 
real a nivel mundial”.

Camila Fernández Ibáñez, directora de Copas 
Coastal y académica del Departamento de 
Oceanografía UdeC.

En 2023 se registró la 
temperatura del mar más 
alta de la historia desde que 
se tiene registro.

El aumento de la 
temperatura atmosférica 
seguirá teniendo un 
impacto en el océano.

Se trata de una situación 
que puede desencadenar 
una serie de efectos aun 
desconocidos.
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ESTRATEGIA PIONERA EN EL PAÍS

El compromiso institucional de 
distintos actores, como la Direc-
ción de Salud Comunal, el CESFAM 
de Tucapel, el Servicio de Salud Bio-
bío y el Centro Regional de Teleme-
dicina y Telesalud del Biobío, permi-
tirán el desarrollo de esta estrategia 
que viene a complementar el traba-
jo que se está desarrollando para la 
salud de los habitantes de la locali-
dad. 

La estrategia de telemedicina, 
abarca las especialidades de Tele-
gastroenterología y Telesalud Fa-
miliar. Por un lado, la Telegastroen-
terología conectará al médico espe-
cialista con los médicos generales 
de los diferentes establecimientos 
asistenciales de la Región del Biobío 
y contará con el apoyo del Departa-
mento de Medicina Interna de la 
Universidad de Concepción. 

Por otro lado, la Telesalud Familiar, 
busca intervenir en los usuarios poli 
consultantes del CESFAM de Tuca-
pel, con la finalidad de proporcio-
nar una atencio n integral que res-
ponda a sus necesidades de salud, re-
duciendo las consultas de morbilidad 
y de urgencia y contará con el apoyo 
del Programa de Salud Familiar de la 
Universidad de Concepción. 

 
Trabajo conjunto 

Sobre estas nuevas implementa-
ciones en la comuna, el Jefe de Di-
visión de Fomento e Industria del 
Gobierno Regional del Biobío, Iván 
Valenzuela, señaló que “la tecnolo-
gía llegó para quedarse y tiene que 
estar a disposición de los usuarios, 
en este caso de las personas que es-
tán ligadas a la salud, quienes van a 
dar respuesta y soluciones a un gru-
po importante de personas desde la 
central en Concepción conectados 
con el Cesfam de Tucapel, lo que se 
traducirá en monitoreo, seguimien-
to e interconsulta para dar solucio-
nes a las problemáticas de salud 
que existen en las comunidades ale-
jadas del centro de Concepción”. 

El director del Servicio de Salud 
Biobío, Manuel Herbage, destacó 
que “esto nos va a permitir acercar 
a la comuna y nuestros pacientes a 
una atención de salud más eficien-
te, rápida y sin que ellos tengan que 
trasladarse de un lugar a otro. El 
hecho de que contemos con aten-
ción de especialistas es un gran 
avance que permite tener atencio-
nes más oportunas y resolver sus 
problemas de salud”. 

La Directora del Centro Regional 
de Telemedicina y Telesalud, Angé-
lica Avendaño, manifestó que “he-
mos recorrido un camino en conjun-
to con los equipos locales inaugu-
rando una Sala de Telesalud 
Comunitaria, donde el Gobierno Re-
gional en conjunto de la Universidad 
de Concepción y la Universidad Ca-
tólica de la Santísima Concepción, 

CRT Biobío lanza 
estrategia de 
telemedicina en  la 
comuna de Tucapel
Con la inauguración de la Sala de Telesalud Comunitaria, se 
lanza la estrategia de salud a distancia de en la comuna de la 
provincia de Biobío. 

aportan no solo la infraestructura 
tecnológica sino que también ca-
pacidades en formación de los equi-
pos clínicos y acompañamiento del 
diseño de la estrategia para poder 
desarrollar salud a distancia. 

Así es cómo se cumple el princi-
pio de equidad: no por estar aleja-
dos de las grandes urbes vamos a te-
ner menor acceso a una atención de 
salud de calidad y de especialidad y 
aquí la tecnología juega un papel re-
levante, pero también los equipos 
humanos y clínicos, administrativos 
y autoridades que acompañan en 
estos procesos de manera de favo-

recer la gestión del cambio e incor-
porar las tecnologías en los proce-
sos clínicos asistenciales”. 

El alcalde de Tucapel, Jaime Velo-
so, celebró la iniciativa, indicando 
que “Aquí hay un círculo virtuoso 
donde participa el Gobierno Regio-
nal, el CRT Biobío y el municipio lo-
cal para beneficiar a nuestros usua-
rios. Ser parte de esta alianza es 
muy relevante, ya que se traduce 
en beneficio para nuestros habitan-
tes y haber sido considerados den-
tro de las primeras cuatro comunas, 
es de gran valor, puesto que estamos 
viendo frutos con la atención de es-

FOTO: CRT BIOBÍO

pecialidades y con esto poder, de al-
guna manera, darle un golpe a esas 
largas listas de espera”. 

Flor Garrido Valenzuela, presi-
denta del Consejo de Desarrollo del 
Cesfam de Tucapel, aseguró que 
“Hoy es un día muy especial. Esta-
mos muy contentos porque nuestra 
comuna es pionera en tener un 
equipo como este, que nos va a ayu-
dar a tener una evaluación y un 
diagnóstico oportuno y eficaz. Eso 
nos va a dar más tranquilidad, va-
mos a ahorrarnos los viajes a las 
ciudades más grandes y vamos a 
poder contar acá con ese equipo”. 

El Centro Regional de Telemedi-
cina y Telesalud del Biobío es una 
iniciativa financiada por el Gobier-
no Regional del Biobío a través del 
Fondo de Innovación para la Com-
petitividad FIC – R 2021 y liderada 
por la Unidad de Telemedicina de la 
Universidad de Concepción, en co-
laboración con la Universidad Ca-
tólica de la Santísima Concepción. 

El objetivo de este programa es 
mejorar el acceso, cobertura y opor-
tunidad de atención sanitaria, a tra-
vés de estrategias de telemedicina 
y telesalud, que se integren a los 
procesos clínicos asistenciales re-
gionales, fortaleciendo las capaci-
dades locales instaladas y articu-
lando a los actores del ecosistema 
de salud digital, para impactar po-
sitivamente en la calidad de vida 
de las personas y familias de la re-
gión del Biobío.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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CEREMONIA de cortes 
de cinta con la cual se 
inaugura el centro. 
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2009 Nace la fundación Imagen de Chile que posee 
un carácter autónomo con financiamiento de 
recursos públicos.

PARA ESTE 2023

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Con el objetivo de presentar los 
lineamientos de la nueva estrategia 
y trabajo 2023 de la Fundación Ima-
gen de Chile, entre los que se con-
sidera el posicionamiento regional 
como una de las prioridades, la di-
rectora ejecutiva de la Fundación 
Imagen de Chile, Rossana Dres-
dner, realiza una visita a la Región 
del Biobío.   

Esto debido a que la región es 
una de las primeras en integrar este 
plan que considera trabajo en con-
junto con organizaciones públicas, 
privadas, y distintos actores de la 
zona. 

La estrategia para este 2023, que 
estableció la fundación,  busca for-
talecer el trabajo estratégico con 
todos los sectores y actores rele-
vantes para la construcción de la 
imagen país a nivel nacional, inter-
nacional y en regiones.  

De hecho, durante este viernes 
Dresdner participará en la Asam-
blea Regional de Alcaldes de la Re-
gión del Biobío, en Mulchén. 

 
Trabajo con regiones 

Vale recordar que la fundación 
Imagen de Chile es la agencia de la 
marca país (Marca Chile), organiza-
ción autónoma financiada con re-
cursos públicos, que nace en 2009 
cuya misión es promover comuni-

El Biobío es protagonista de la nueva 
estrategia regional de Imagen de Chile
La directora ejecutiva de la fundación, Rossana Dresdner, participará hoy en la Asamblea Regional de 
Alcaldes en Mulchén. “Hemos privilegiado trabajar con regiones que ya han iniciado su proceso de 
internacionalización y apoyarlos en eso”, expresó.

cacionalmente a Chile en el mundo, 
aumentando su reconocimiento, 
reputación y preferencia en el mer-
cado internacional.  

En conversación con Diario Con-
cepción, su directora ejecutiva re-
pasó los principales desafíos que 

tienen para el Biobío. 
-¿Qué trabajo se encuentran 

realizando actualmente? 
-Estamos en una reorientación 

de los énfasis que queremos hacer 
para trabajar con quizás menos 
áreas, pero más agrupadamente y 

de manera más estratégica. Enton-
ces, por ejemplo, el trabajo de regio-
nes, más allá de hacer cosas pun-
tuales en distintas zonas, hemos 
privilegiado trabajar en este año 
con regiones que ya han iniciado su 
proceso de internacionalización y 

 FOTO: IMAGEN DE CHILE

Región del Biobío y 
Los Ríos 
Son las primeras en formar parte de la 
estrategia regional que impulsa la fun-
dación.

Construcción de la 
imagen país 
Es el principal objetivo comunicacional 
que tienen en la fundación.
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apoyarlos en eso.  
En primera instancia, iniciamos 

un trabajo con dos regiones: la del 
Biobío y Los Ríos. Viajé en febrero 
a ambas y me reuní con distintas 
autoridades y representantes tam-
bién de universidades, para plan-
tear el interés como fundación de 
apoyarlos en el proceso de interna-
cionalización de la región. Porque 
para nosotros cuando salen las re-
giones al mundo es Chile el que sale 
al mundo. 

-¿Qué es lo que han identifica-
do en la Región para su imagen 
internacional? 

-El Biobío tiene una actividad 
productiva muy importante y tiene 
empresas que exportan productos 
y exporta servicios. Es, además,  una 
región donde hay turismo de nego-
cio y más tradicional. Hay un polo 
universitario muy importante. En 
esa línea, anteriormente me reuní 
con la vicerrectora de Relaciones 
Institucionales y de Vinculación 
con el Medio de la Universidad de 
Concepción, Ximena Gauché, y ella 
nos contó de todo lo que están ha-
ciendo en la UdeC en términos in-
ternacionales, ya que también ellos 
tienen un proceso de internaciona-
lización potente.  

Nuestra idea es apoyar en estos 
procesos en términos de que se vea 
como una parte de Chile que sale al 
exterior. Uno, porque la idea es que 
se beneficie el país para  tener un re-
lato e imagen coherente. Y lo otro 
es que la Región también se bene-
ficia si lo ven como Chile saliendo, 
porque es más difícil posicionar 
una región en el mundo, que posi-
cionar un país.  

Uno de los ejes que nosotros es-
tamos desarrollando como parte 
del relato a partir de ahora es la di-
versidad. Es totalmente nuevo tra-
bajar así e ir aprendiendo de ese 
proceso con las regiones y que tam-
bién ellos aprendan con nosotros, 
para ir ajustando y el próximo año 
poder ya sumar otras zonas que se 
estén internacionalizando. 

-¿En qué consiste la actividad 
que vienen a desarrollar al Bio-
bío? 

-Estamos invitados a la Asam-
blea Regional de Alcaldes de la Re-
gión del Biobío, en Mulchén. Va-
mos a estar, por una parte, interio-
rizándonos de cuáles son las 
problemáticas que tienen y  los te-
mas que más les preocupan en las 
municipalidades ahora. Esto tam-
bién para contarles un poco a ellos 
qué es lo que hacemos. 

También otra idea es establecer 
una suerte de colaboración, por-
que la idea, cuando hablamos de la 

vo también en ese sentido. 
Cuando la Región del Biobío ya 

tenga avanzado su proceso y haya 
priorizado cuáles son las áreas que 
quiere ofrecer al mundo, nosotros 
vamos a entregar ese consolidado 
de información y el material  a to-
das las embajadas, para que en su 
labor diplomática y de gestión co-
mercial, puedan difundirlo tam-
bién en los respectivos países.  

En definitiva, lo que hacemos es 
una labor de coordinación; de rela-
cionamiento; de comunicación; y 
de prensa. 

-¿Hay algún objetivo o metas 
con las cuales estén trabajando? 

-Las metas y los plazos deben ser 
dispuestos desde la Región del Bio-
bío. Hemos subrayado siempre que 
nosotros como fundación no he-
mos venido a imponer nada, he-
mos venido a apoyar en lo que ellos 
dispongan.En el Biobío ya adjudica-
ron la agencia que va a hacer la 
propuesta de la marca región. El 
directorio ya se ha reunido para 
empezar a priorizar las áreas que se 
van a potenciar en la zona. 
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región del Biobío, que nosotros 
queremos apoyarla, no es a través 
de una institución solamente, si 
bien la corporación de Desarrolla 
Biobío está aglutinando a las insti-
tuciones más importantes, pero 
también, sin duda, las municipali-
dades y los gobiernos locales son 
muy relevantes. 

-¿Existe algún tipo de inver-
sión que estén ejecutando como 
fundación? 

-En la fundación nuestro rol es 
más bien comunicacional, en un 
amplio sentido. En este esfuerzo 
que estamos haciendo de armar 
un relato país coherente que in-
terprete a las distintas institucio-
nes y regiones tenemos un rol co-
ordinador. 

Nuestra labor es más bien de ase-
soría en términos comunicaciona-
les. Podemos ayudar con piezas que 
necesiten, porque cuando hay una 
campaña de comunicación se nece-
sitan estrategias que tienen muchas 
piezas, por ejemplo hay un trabajo 
de redes y con las embajadas tam-
bién. Nosotros tenemos relación 
con todas las embajadas de Chile en 
el  mundo y también es algo nuevo, 
estamos iniciando un proceso nue-

El Servicio Agrícola y Ganade-
ro (SAG) confirmó la detección de 
un segundo caso de influenza 
aviar en un plantel industrial de 
aves de postura en la región del 
Biobío, por lo cual activó el proto-
colo sanitario definido, que impli-
ca el sacrificio de las aves afecta-
das y el aislamiento de la zona 

El Seremi de Gobierno, Eduar-
do Vivanco, señaló que “nos han 
confirmado un nuevo contagio al 
interior de un plantel productivo, 
lo que sin duda es una triste noti-
cia para la producción de aves y 
huevos en nuestra región. De in-
mediato nos hemos coordinados 
con todos los equipos involucra-
dos para tomar todas las medidas 
de prevención y así disminuir op-
ciones de nuevos contagios”. 

Por su parte, el directivo del 
SAG, Roberto Ferrada, indicó que 
este hallazgo se produjo a través 
de una denuncia realizada por un 
plantel avícola  de la comuna Flo-
rida al SAG del Biobío, informan-
do el aumento de mortalidad de 
aves de postura junto con los re-
sultados positivos al virus de in-
fluenza aviar de alta patogenici-
dad a través de un laboratorio au-
torizado por el SAG, realizándose 

Florida: detectan segundo 
plantel con fiebre aviar

la toma de muestras por parte del 
Servicio y el envío de éstas al La-
boratorio Lo Aguirre, donde se  
confirmó el diagnóstico. 

A la fecha existen 15 regiones 
con casos positivos de influenza 
aviar de alta patogenicidad en 
aves silvestres y traspatio, con un 
total de 41 especies de aves afec-
tadas. Durante este periodo el 
SAG ha muestreado a más de 36 
mil aves de traspatio, a casi 5 mil 
800 aves industriales y más de 3 
mil 500 aves silvestres, con el fin 
de detectar oportunamente la 
presencia del virus y tomar las 
medidas necesarias para minimi-
zar lo más posible su impacto en 
el país. En la región actualmente 
existen 8 zonas de control sanita-
rio, 5 de ellas en la provincia de 
Concepción y 3 en la provincia 
de Biobío, con un total de 4 espe-
cies afectadas: pelícano, gaviota 
dominica, gallina y pavo.

FOTO: PEXELS

15
regiones del país registran casos posi-
tivos de fiebre aviar.
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Postergan pago de cuotas  
de contribuciones en regiones 
afectadas por incendios

PLAN DE RECUPERACIÓN Y AYUDAS TEMPRANASDiario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

El Servicio de Impuestos Inter-
nos (SII) informó que el próximo 
martes 2 de mayo vence el plazo 
para cancelar la primera cuota nor-
mal del pago de contribuciones 
2023. El vencimiento original debe-
ría ser el 30 de abril, pero por ser fin 
de semana, se posterga para el día 
hábil siguiente. 

Sin embargo, entre las medidas 
de apoyo implementadas por el SII, 
en el marco del Plan de Recupera-
ción y ayudas tempranas para las 
zonas afectadas por los incendios 
forestales, se encuentra la posibili-
dad de postergar el pago de la pri-
mera, segunda, tercera y cuarta 
cuota, correspondientes a bienes 
raíces afectados por estos sinies-
tros, en las regiones declaradas 
zona de catástrofe: Ñuble, Biobío y 
La Araucanía. 

Estas contribuciones se pagarán: 
En el plazo de pago de la primera, se-
gunda, tercera y cuarta cuota del 
impuesto territorial del año 2024, 
respectivamente. 

Hasta el 31 de diciembre de 2023, 
con condonación total de los inte-
reses aplicables por el pago fuera de 
plazo; Accediendo a facilidades de 
pago a través de convenios espe-
ciales, con la condonación de los 

Así lo dio a conocer el Servicio de 
Impuestos Internos (SII), en medio del 
proceso de este año.

en el sitio web del Servicio de Im-
puestos Internos en Servicios Onli-
ne, Avalúos y Contribuciones de Bie-
nes Raíces, Solicitudes y Declaracio-
nes, opción “Solicitudes de Bienes 
Raíces”, o bien de manera presencial 
en cualquier oficina. Al hacerlo, de-
berán indicar la materia “Posterga-
ción de Contribuciones Año 2023”
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Dirigentes de la Región del Biobío 
participan en organización de 
Congreso Apícola Internacional

carga de articular y posicionar 
la apicultura a nivel global. 
Cada dos años esta institu-
ción organiza un gran congre-
so que reúne alrededor de 6 
mil personas, de más de cien 
países, para tratar la temática 
apícola. 

La ejecución a nivel nacio-
nal de este congreso está a car-
go de la Comisión Organiza-
dora Local, junto con la Fede-
ración Red Apícola Nacional. 
“Esta semana logramos visi-
bilizar el trabajo que se está 
haciendo, la coordinación que 
existe con la institucionalidad 
y los enlaces que se han cons-
truido con distintos actores. El 
congreso sigue avanzando en 
todo su proceso organizativo, 
resolviendo los temas que nos 
acercan cada vez más a su rea-
lización”, manifestó Misael 
Cuevas, Presidente de la Co-
misión Organizadora local de 
Apimondia Chile 2023, y diri-
gente del Biobío. 

El evento se realizará en Es-
pacio Riesco, entre el 4 al 8 de 
septiembre. 

Dirigentes apícolas de Con-
cepción, Los Ángeles y otros 
puntos del Biobío son parte 
de la organización del próxi-
mo Congreso Internacional 
del sector que se realizará este 
año en Chile. 

Se trata de la Apimondia 
2023, donde representantes 
de la directiva de esta instan-
cia viajaron hasta Chile, desde 
Turquía, Italia y Argentina, 
para reunirse con el Comité 
Organizador Local, y en con-
junto mantuvieron una agen-

 FOTO: RED APÍCOLA

PARTE DE LA 
COMISIÓN  del evento.

Septiembre
La instancia se realizará entre el 
4 al 8 de este mes.

intereses que correspondan (Con 
Tesorería General de la República). 

Las personas propietarias o que 
tengan la obligación del pago del 
impuesto territorial deberán pre-
viamente solicitar al SII, que el res-
pectivo predio sea incluido dentro 
de la nómina de inmuebles efectiva-
mente siniestrados por los incen-
dios que afectaron las regiones de 
Ñuble, Biobío y la Araucanía. 

 Esta solicitud puede presentarse 

da de trabajo que involucró 
reuniones con diversas auto-
ridades nacionales. 

 
Apimondia 

Apimondia es la Federa-
ción Mundial de Organiza-
ciones Apícolas, que se en-



Cultura&Espectáculos
18 Diario Concepción Viernes 14 de abril de 2023

La presentación que lleva por nombre “La Viena Imperial” 
será guiada por la batuta del italiano Francesco di Mauro.

Proyectos 
independientes

Los boletos para esta 
presentación tienen un valor 
de $4.500 platea baja y 
$3.500 platea alta.

Valor de las 
entradas

 Schubert y Mozart 
protagonizan segundo 
concierto sinfónico 

HOY A LAS 19.00 HORAS EN EL TEATRO UDEC

Tras el concierto de apertura de 
temporada en marzo, con  la “Noche 
Italiana”, la Orquesta UdeC continua-
rá su marcha musical hoy a las 19.00 
horas, con una nueva presentación 
sinfónica acompañada de interesan-
tes invitados. 

Se trata de “La Viena Imperial” que 
será dirigida -y que significa a la vez 
su primera vez en nuestra ciudad y el 
país- por el maestro italiano Frances-
co di Mauro y que contempla la par-
ticipación especial de la soprano Mar-
cela González y la pianista Verónica 
Torres. 

“Es uno de mis repertorios favori-
tos, ya que contempla obras clásicas. 
Comenzamos con la Obertura de las 
‘Bodas de Fígaro’, de Mozart. Una ma-
ravillosa ópera y obertura con una 
gran dinámica y comunicación. Lue-
go, en la segunda parte, seguimos con 
Schubert y la sinfonía N°8, una pieza 
que describe el sentimiento e intimi-
dad de la humanidad”, comentó Di 
Mauro. 

FOTO: CORCUDEC.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

FOTO: AGENCIA REBELDES.

Fue a comienzos del 2017, a tra-
vés de su fanpage, que la banda 
penquista Niño Cohete anunciaba 
su separación tras seis años de in-
tensa y destacada trayectoria. Diso-
lución que se debió, principalmen-
te, a las inquietudes de sus distin-
tos integrantes en explorar otros 
proyectos y horizontes musicales. 

Una pausa que la jornada de 
ayer por la noche se rompió tras el 
anuncio de su regreso a los escena-
rios con dos shows, uno en Con-
cepción y otro en Santiago, am-
bos pactados para noviembre. En 
detalle, el primero de estos será el 
4 en La Cúpula y el segundo el 25 
en el Teatro Biobío de dicho mes. 

Un retorno que viene a celebrar 
los 10 años que cumple este 2023 
su álbum “Aves de Chile”, y ade-
más “responde a una búsqueda de 
conectar con lo que pasa en vivo 
con el público que gusta de la mú-
sica que hicimos hace algunos 
años”, acotó Cristian Dippel, te-
cladista y percusionista del aho-
ra cuarteto. 

El mismo músico hizo hincapié 
en lo activo que estuvieron estos 
últimos años independientes de 
Niño Cohete. “Todos seguimos 
nuestro camino como músicos o 
artistas. Para nosotros no es que 
el tiempo se haya detenido hace 
seis años atrás, al contrario, hoy 
nos encontramos a celebrar estas 

canciones que marcaron nues-
tra vida con otro bagaje, luego de 
haber desarrollado otras inquie-
tudes y vivir experiencias distin-
tas”, dijo. 

Sobre esto último, Joaquín Cár-
camo, baterista del grupo, aña-
dió que “ahora estamos más cons-
cientes del sonido que queremos 
lograr y del cómo queremos que 
sean presentadas las canciones”. 

Este reinicio, por lo menos de 
las presentaciones en vivo, vino 
acompañado de un videoclip dis-
ponible en el streaming de YouTu-
be. Se trata en específico del tema 
“La Fábula”, registrado en vivo del 
concierto que hicieron de despe-
dida en Concepción. “Fue un tra-
bajo junto a La Tostadora y nos 
gustó mucho al verlo. El video y el 
audio quedaron guardados, pos-
pusimos varias veces la tarea de 
editarlo y terminarlo, hasta aho-
ra”, apuntaron desde la banda.

de este hermoso concierto, con can-
ciones de Mozart muy difíciles e inte-
resantes, que no se interpretan a me-
nudo, por lo que me siento muy hon-
rada de que me hayan invitado. 
Abarcan casi el máximo del registro 
vocal de las sopranos, desde notas 
muy graves a notas sobreagudas”, dijo. 

Sobre esta experiencia de debutar 
al frente de la Sinfónica UdeC y el tra-
bajo que ha significado, el director 
italiano expresó que “para mí, lo más 
importante es encontrar el equilibrio 
entre las distintas voces dentro de la 
orquesta y pedirle a los músicos que 
toquen como orquesta de cámara, 
para que se escuchen entre ellos y en-
cuentren la voz correcta dentro de la 
música”. 

Las entradas para este segundo 
concierto sinfónico de la tempora-
da 2023, se encuentran disponibles 
vía corcudec.cl o directamente en 
la boletería del Teatro UdeC 
(O’Higgins 650).

Por su parte, Eduardo Díaz, geren-
te (s) de Corcudec, se refirió a la terce-
ra y última parte del concierto, seña-
lando que “nos enorgullece contar 
con solistas como la soprano Marce-
la González, quien abordará las arias 
de concierto de Mozart junto a la des-
tacada y querida maestra Verónica 
Torres al piano. Será un concierto es-
pecial por el programa y por sus intér-
pretes, esperamos poder compartir 
esta velada de buena música con nues-
tro público habitual y con también 
quienes nos visitan por primera vez”. 

Precisamente, la solista se refirió a 
su inclusión en este programa sinfó-
nico y que bajará el telón del concier-
to. “Me hace mucha ilusión ser parte 

Niño Cohete vuelve a los 
escenarios para celebrar 
10 años de “Aves de Chile”
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EL MAESTRO EUROPEO 
llega por primera vez a 
nuestra ciudad y el país 
debutando con un 
repertorio clásico.

Di Mauro se ha desarrollado como 
director invitado en óperas, sinfonías 
y conciertos de cámara en Italia, 
Francia, Alemania, Suiza, Estados 
Unidos y Latinoamérica.

La soprano Marcela González ha 
recibido diferentes premios y 
reconocimientos, entre ellos, el 
Premio de Ópera 2018 otorgado por 
el Círculo de Críticos de Arte de Chile.

Tras la separación, Pablo 
Álvarez tomó su senda 
como Arranquemos del 
Invierno, mientras los 
demás integrantes 
formaron Mondomamba.
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Este martes 18 de abril, en el Polideportivo 
de la Universidad Andrés Bello, se llevará a 
cabo el lanzamiento oficial de la temporada 
2023 de la Agrupación Deportiva de la Educa-
ción Superior, Adesup.   

La actividad será encabezada por la seremi 
del Deporte, Andrea Saldaña, en compañía 
de los representantes de las 12 casas de estu-
dio que participarán del circuito, más los ca-
pitanes de los equipos.

Este martes se lanza temporada 2023 de Adesup

Este domingo la UdeC 
será nuevamente local, 
recibiendo a la UC desde 
las 18:00 horas.

El domingo 
vuelve al parquet

 FOTO: LNB CHILE CD LEONES DE QUILPUÉ

BIENVENIDO FRONT, JEFE TÉCNICO DEL REMO CHILENO

Poco más de una semana cumpli-
rá el jefe técnico nacional de remo, 
Bienvenido Front en la zona, junto 
a la selección chilena que desde este 
fin de semana disputará el Pre-Pan-
americano de la especialidad, com-
petencia que otorgará la mayor can-
tidad de boletos a la máxima cita 
continental de octubre. 

En este tiempo, el reputado pro-

“Solo Concepción 
puede superar a 
Valdivia como capital 
del remo chileno” 
Ad portas del Pre-Panamericano en la Laguna Grande, el 
head coach destacó la calidad del recinto sampedrino y 
abogó por un centro de entrenamiento para la zona. 
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afecta a Curauma. 
 “La infraestructura construida s 

espectacular,  el primer día que salí 
en lancha grité ‘Lucerna, te ha sali-
do un competidor’, ya que Lucerna 
es la mejor pista del mundo. Quitar-
le el sitio a Valdivia como capital del 
remo chileno es difícil, porque hay 
tradición, pero si alguien lo puede 
hacer es Concepción. Hace un año 
hablamos con la gente de esta Re-
gión porque creemos que es el lugar 
ideal. El remo ha estado muy a es-
paldas de esta laguna, siempre cen-
trado en la Laguna Chica, y nos ha-
cían creer que esto no valía nada. 
Pero los hermanos Abraham me  
decían siempre lo contrario y aho-
ra que llevamos 10 días acá, puedo 
decir que efectivamente es un lugar 
maravilloso, idóneo para ser el cen-
tro del remo chileno”, analiza el en-
trenador. 

En ese sentido, Bienvenido añade 
nuevos elementos. “Es una ciudad 
grande, con universidades, algo im-
portante para nosotros que vincu-
lamos mucho el tema deportivo con 
lo académico. Reúne todas las con-
diciones, pero hay un tema y se lo 
dije al gobernador. De aquí al 5 de 
noviembre, cuando terminen los 
juegos, será todo maravilloso, sin 
embargo  lo que pase a partir de ese 
día es lo que a nosotros nos preocu-
pa. Yo viví la experiencia en los Jue-
gos Olímpicos de Barcelona 1992 
con el remo en la localidad de Baño-
las. Al día siguiente de terminados 
los juegos, desaparecieron los nue-
ve catamaranes, los 3 pantanales 
de embarque y hasta la media pis-
ta. Eso no debe suceder acá, esta Re-
gión hizo un gran trabajo para tener 
estos juegos, el remo estará a la al-
tura y tendrá buenos resultados 
porque estamos trabajado para 
eso”, advierte. 

Y añade, “hay que crear un pro-
yecto donde quede definido cómo 
quedará el remo en esta Región, 
porque he visto que hay demasia-
dos intereses y me recuerda mu-
cho lo que pasó en mi país hace 40 
años, veo indicadores de que pue-
da suceder lo mismo. Es necesario 
crear una infraestructura para que 
aquí  exista un centro de entrena-
miento  de remo en la Laguna 
Grande, si hay alguien que puede 
cuidar este santuario, es el remo. 
Créame que todas las pistas bue-
nas de Europa están en lagos pro-
tegidos por ambientalistas, san-
tuarios de la naturaleza porque el 
remo es un deporte que protege 
mucho”, cierra.

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

fesional español ha sido testigo pri-
vilegiado del acondicionamiento 
hecho a la Laguna Grande de San 
Pedro de la Paz, incluida la instala-
ción de una pista Albano de pri-
mer nivel que es objeto de aplausos 
de las delegaciones que arriban a la 
zona para ser parte del evento, y del 
propio seleccionador chileno, que 
mira con buenos ojos la comuna 
sampedrina como centro de opera-
ciones ante la crisis hídrica que 

UdeC regresa a la 
acción de la LNB 
ante el puntero 
Los Leones

Tras un merecido descanso, 
esta tarde la Universidad de 
Concepción retomará la acción 
de la Liga Nacional de Básquet-
bol, cuando a partir de las 20:30  
horas reciba la visita de Colegio 
Los Leones de Quilpué, en la 
Casa del Deporte, en duelo que 
marcará el inicio de la semana 
número 13 del torneo. 

Los ‘felinos’ son los actuales lí-
deres del certamen cestero, aun-
que con un partido más que el 
Campanil -elenco que marcha 
segundo-, y tratarán de tomarse 
revancha de los auricielos que 
hace algunas semanas le quita-
ron el invicto en su propio feudo. 

 Para eso, los visitantes conta-
rán con el aporte de su último re-
fuerzo extranjero, Romeao Fer-
guson, alero que en la tempora-
da 2022 fue figura de la LNB con 
la camiseta de Deportes Castro,  
promediando 18,2 puntos y 7,7 
rebotes. 

La UdeC viene de perder sus 
dos primeros partidos en lo que 
va de campeonato ante ABA An-
cud y D. Castro, en Chiloé.
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Concepción San Antonio
Posición

14°
Puntos

1

Estadio: Ester Roa Hora: 19:00 Árbitro: Diego Yáñez  

DT: Claudio Rojas 

Hormazábal

El historial:

Rendimiento 

6,6%

Posición

11°
Puntos

4
Rendimiento 

26%

DT: Sebastián 
Núñez

Se han enfrentado en 6 ocasiones, con 3 victorias para Deportes 
Concepción, 1 triunfo para el SAU y dos empates. En el torneo 

pasado, el “León” ganó ambos duelos.

PG PE PP DIF 
0 1 4 -4

PG PE PP DIF 
1 1 3 -6

Ojo con:
San Antonio Unido es el equipo que menos goles ha marcado en lo 
que va de Segunda División, con sólo 2 conquistas, anotadas por 

Forttes y Gattas.

Alegría

Torres

Vilches

Rigazzi

Zambrano

Guzmán

Fernández

Pinilla

Lopes

Kirkman

Leiva

Gattas

Andrade

Carrasco

Rojas

Kalise

Lara

Forttes

Ormeño

Bracho

Fierro

DT acerero y 
Copiapó: “tiene 
menos de lo 
que merece” 

No se confía. El puntero 
Huachipato visita mañana 
a Deportes Copiapó en el 
norte, rival que se ubica en 
la última ubicación de la 
tabla. Pese a ello, el técnico 
acerero, Gustavo Álvarez, 
expresó que “lo que menos 
tenemos que mirar es la  
posición de los rivales en 
la tabla. Copiapó es un 
equipo que sabe a lo que 
juega, me parece un rival 
duro que le toca estar en 
una posición incómoda de 
forma circunstancial. Se 
gana con funcionamiento, 
no con la tabla. Y para eso 
trabajamos. Saldremos a 
desarrollar nuestra idea. El 
rival tiene jugadores de 
buen pie, con velocidad e 
intensos”.   

Al ser consultado sobre 
una hipotética ventaja o 
desventaja en relación a la  
mayor cantidad de duelos 
que han jugado durante las 
últimas semanas, Álvarez 
sostuvo que “es relativo eso. 
Por los incendios, pudo ser 
una desventaja cuando se 

nos suspendieron partidos, 
y podría ser una ventaja el 
jugar 270 minutos en 10 
días ahora último. El rival 
jugó por Copa Chile el fin 
de semana recién pasado, 
así que no lo considero una 
ventaja”. 

Tras el duelo vs Teniente 
Merino del domingo, el DT 
acerero destacó el juego de 
los valores que han tenido 
menos minutos en lo que 
va de temporada. Sobre tal 
punto y considerando que 
ellos volverán a ir al banco 
de suplentes ante Copiapó, 
¿cómo mantiene a todo el 
grupo con la misma moti-
vación? Indicó que “entre-
nándolos a todos por igual, 
respetándolos y tratándo-
los bien. El futbolista sabe 
que el año es largo y en 
nuestro caso tenemos dos 
torneos que afrontar. Las 
oportunidades llegan y hay 
que estar preparados para 
aprovecharlas”. 

El duelo de mañana se 
disputará a las 20:30 horas 
y lo dirigirá Fernando Véjar.

CHOCAN A LAS 19 HORAS EN EL ESTER ROA

Jugando bien, mal o más o 
menos. Lo único que le sirve 
hoy a Deportes Concepción 
es el triunfo. De lo contrario, 
los lilas seguirán últimos en la 
tabla y con el fantasma del 
descenso latente.   

¿El único objetivo que hay 
es zafar del fondo? En el 
“León” hay un jugador que ha 
destacado enormemente por 
sobre el resto que mantiene 
vivo un sueño. “En ningún 
momento se nos ha pasado 
por la cabeza que no poda-
mos llegar a pelear arriba. En 
un momento estuve en San 
Marcos de Arica, llegamos a 
sacar más de 12 puntos de 
ventaja y terminamos a sólo 
uno del segundo. En Lautaro 
sacamos más de 10 puntos y 
terminamos a uno del Vial. 
Este es un torneo irregular y 
y ya llegará nuestro momen-
to. Tenemos claros que este 
partido hay que ganarlo 
como sea”, dijo Mauro Lopes, 
la figura lila de la campaña. 

Sobre el segundo aire que 
pueden tomar con Claudio 
Rojas en la banca, el extremo 
morado expresó que “no creo 
que hayamos venido jugando 
mal, sí cometíamos muchos 
errores. En el partido pasado 
mejoramos mucho. Siempre 
habrá fallas, pero tenemos 
que bajar la cantidad y arriba 
ser letales. No se nos han 
dado las cosas, pero tenemos 
ganas de revertir todo”. 

El rival de hoy, San Antonio 
Unido, es el que menos goles 
ha marcado en lo que va de 
torneo, sólo 2 conquistas. En 
el torneo suman 4 unidades y 
en Copa Chile también se 
despidieron por penales ante 
Santiago Morning.

No deja de soñar: el  
“León” va por su primer 
festejo de la temporada
Deportes Concepción recibe al SAU con la ilusión de ganar y pelear 
el título a fin de año. “Ya llegará nuestro momento”, dijo Lopes. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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JOVEN VOLANTE ORIUNDA DE PUNTA ARENAS SE CODEA CON LAS GRANDES

Fueron 8 días y 27 nominadas al 
nuevo microciclo de la selección 
de fútbol femenino con solo dos 
chicas de regiones: Melany Letelier  
(Antofagasta) y Arantxa Araneda 
(UdeC). La joven volante asoma 
como una de las figuras de mayor 
proyección en nuestra zona. Vie-
ne de Punta Arenas, tiene solo 18 
años y es parte del electrizante 
cuarteto ofensivo del Campanil 
2023. 

La mediocampista señaló que 
“esta fue una citación adulta, aun-
que el último día nos separaron en 
Sub 23 y Sub 20 para hacer un par-
tido. Por edad, yo puedo estar en 
la Sub 20 y ahí nos estamos prepa-
rando para el Sudamericano. Des-
de el 2022 que estoy en selecciones 
y lo de esta semana fue muy grati-
ficante. Siento que crecí compar-
tiendo con jugadoras que estuvie-
ron en Copa América, en la Liber-
tadores... Creo que llegar ahí no es 
algo tan lejano”. 

En poco más de 4 años le ha pa-
sado casi de todo. Arantxa cuenta 
que “a los 14 me fui de Punta Are-
nas, dejé a mis amigos y a mis pa-
pás. Vine a vivir con mi abuelo y no 
fui fácil, era chica. Llegué a Huachi-
pato y a los 2 meses era capitana de 
la Sub 17, a los 3 meses debuté con 
el equipo adulto. Súper joven. Des-
pués vino el estallido, la pande-
mia y estuve todo el 2020 sin jugar. 
Ahí vino el llamado del profe Nil-
son (Concha), hablé con mi fami-
lia y decidimos venir a la UdeC”. 

Pero el cambio fue brusco. “En 
las primeras 4 fechas no fui citada. 
Físicamente me pasaban por arri-
ba, Primera División es otra cosa. 
Me citaron recién en mayo contra 
Wanderers y debuté contra Iqui-
que justo para mi cumpleaños y 
marqué un gol. Fue soñado”. 

 
Fichas a esta UdeC 

Llegó a estudiar Ingeniería Co-
mercial en la UdeC, pero la carga 
era demasiada. Relata que “estu-
diaba de 8 a 13 horas y tenía que 
retirarme antes para entrenar con 
el equipo de la U. A veces ni comía, 
en la tarde había que entrenar por 

Arantxa ya tiñe su zurda de rojo: 
solo dos convocadas de regiones
Una de las figuras de la UdeC llegó a Concepción a los 14 años y rápidamente se ha hecho un nombre    
en el fútbol. Con solo 18 años firmó contrato profesional, irá al Sudamericano y sueña con tocar el cielo.
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viendo más con el arco. Cuando la 
tengo, debo pensar no solo en el 
pase, pegarle más, ser un poco 
más egoísta”. 

Golearon a Puerto Montt, die-
ron pelea al Morning y Arantxa 
cree que “partimos ganando, pero 
ellas aprovechan todas las que 
tienen y remontaron, nosotras es-
tamos puliendo eso. Siento que 
puede se r un gran año y contar 
con la Cami (Gómez Ares) es fun-
damental. Yo la veía por la tele y 
tenerla acá es un sueño. Es hu-

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
En causa RIT: C-2798-2022, cuidado personal, Tribunal Familia Concepción, cita 
audiencia parientes de Nicole Estefanía Enríquez Carrasco, nacimiento 3 Mayo 
2008, para día 5 de mayo del año 2023 a las 11:30 horas en la Sala 5 por plataforma 
zoom, ID SALA 5: 98959108670. 
Ministro de Fe.

el club y también estudiar, viajar 
por la selección, jugar el domingo. 
Este año decidí que me dedicaría 
a esto y firmar contrato ayuda. Es 
un paso importantísimo. Hace 
unos años esto era impensado”. 

Y empezó bien la temporada. 
“El año pasado hubo una pequeña 
fuga de jugadoras y se apostó por 
gente joven. A veces teníamos un 
mediocampo que no superaba los 
18 años de promedio y eso nos 
hizo asumir responsabilidades. 
Hoy eso se nota. Me estoy atre-

milde, siempre te recibe con una 
sonrisa, transmite su experiencia 
y en la cancha es otra cosa”.
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Santoral: Máximo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• San Martín 715, L. 3

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Valdivia 149, L.39

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

12/17 11/19
LOS ÁNGELES

9/21
SANTIAGO

9/20
CHILLÁN8/20

RANCAGUA

9/20
TALCA

10/21
ANGOL

9/21
TEMUCO

6/13
P. MONTT

8/19
SÁBADO

7/19
DOMINGO

6/18
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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